
Принципиальный, или 
уже, пожалуй, экзистен-
циальный, конфликт «ста-
рого» и «нового» мира, 
который подспудно вы-
зревал на протяжении 
30 лет, с момента окон-
чания холодной войны, 

а с началом специальной 
военной операции пере-
шел в открытую фазу, 
в последний год приоб-
рел географически все-
охватный характер. 

Участникам встречи 
стали:

- ЗАЙЦЕВ Геннадий 
Николаевич - Герой Со-
ветского Союза, с 1977 
года являлся командиром 
группы «А», с 1988 по 1992 
год – заместитель началь-
ника 7-го Управления КГБ 
СССР, Почетный сотруд-
ник госбезопасности, ге-
нерал-майор.

- МИРОШНИЧЕНКО 
Александр Иванович – 
президент Международ-
ной ассоциации ветеранов 
подразделения антитер-
рора «Альфа», началь-
ник Управления «А» ЦСН 
ФСБ РФ, Почетный сотруд-

ник контрразведки, гене-
рал-полковник.

- БЕРЕЗОВЕЦ Влади-
мир Васильевич – первый 
вице-президент Междуна-
родной ассоциации вете-
ранов подразделения ан-
титеррора «Альфа».

- ЧЕЛНОКОВ Иван Пе-
трович, КИСЕЛЕВ Дмитрий 
Васильевич, НОЗДРЮХИН 
Александр Борисович – ве-
тераны управления «А» ЦСН 
ФСБ РФ.

- ФЕОКТИСТОВ Михаил 
Анатольевич – главный фе-
деральный инспектор по Са-
марской области.

- ВОЛКОВ Денис Алек-
сандрович – депутат Са-

марской Губернской 
Думы.

- ДЕГТЕВ Алексей Петро-
вич – председатель Думы 
городского округа Самары.

- МЕНЬШОВ Александр 
Семенович – председатель 
Совета ветеранов УФСБ 
РФ по Самарской области.

- ТИЩЕНКО Георгий 
Дмитриевич – заместитель 
председателя Совета вете-
ранов УФСБ РФ по Самар-
ской области, главный ре-
дактор газеты «Самарские 
чекисты».

 - КИРИЛЕНКО Влади-
мир Николаевич – член Со-
вета ветеранов УФСБ РФ по 
Самарской области.

- ХУСАИНОВ Алмаз Фа-
ритович – председатель Со-
вета ветеранов Прокура-
туры Самарской области, 
государственный советник 
юстиции 3 класса.

- СТЕПАНОВ Алексей 
Владимирович – первый 
заместитель начальника 
Главного Управления МЧС 
по Самарской области.

- КИЧАЙКИН Николай 
Михайлович – председа-
тель общественной орга-
низации ветеранов граж-
данской обороны (ГО) и 
противопожарной службы 
Самарской области.

Газета Совета ветеранов УФСБ РФ по Самарской области
и Союза ветеранов госбезопасности Самарской области
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ÏÓÒÈÍ – ÍÀØ ÏÐÅÇÈÄÅÍÒ!

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ И КОЛЛЕГИ, 
УВАЖАЕМЫЕ СООТЕЧЕСТВЕННИКИ! 

Поздравляем с праздником всех защитников Оте-
чества – и седых ветеранов, и молодых воинов, всех 
тех, кто в эти дни с оружием в руках отстаивает наш 
суверенитет и независимость на полях специальной 
военной операции. Поздравляем работников заво-
дов, предприятий и конструкторских бюро оборон-
но-промышленного комплекса, волонтеров, юнар-
мейцев, истинных патриотов России, всех тех, кто 
в любой момент готов встать в армейские ряды по 
зову Родины! 

Две даты в феврале слились в одну – празд-
ник 23 февраля и 24 февраля – годовщина начала 
СВО. Вспомним в эти дни павших героев и подни-
мем тост за Победу! «Только тот народ, который 
чтит своих героев, может считаться великим» 
(Герой Советского Союза маршал К.К.Рокоссов-
ский). Пока мы едины, мы непобедимы!

Совет ветеранов УФСБ РФ по Самарской области.

ВЫБОРЫ 15-17 МАРТАВЫБОРЫ 15-17 МАРТА
2024 ГОДА2024 ГОДА
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Âñòðå÷à â Ñàìàðñêîé 
Ãóáåðíñêîé Äóìå ñ âåòåðàíàìè 

ëåãåíäàðíîé «Àëüôû» 
30 ноября 2023 года в Самарской Губернской Думе прошел «круглый стол» на тему «Взаимо-

действие ветеранских общественных организаций патриотической направленности с органами 
власти Самарской области». 

С.Е. Нарышкин, Директор Службы 
внешней разведки РФ

Глобальная турбулентность, спровоциро-
ванная ожесточенной борьбой Запада, пы-
тающегося сохранить свое доминирование, 
с новыми центрами силы, отстаивающими 
право на суверенное развитие, в наступаю-
щем году, очевидно, продолжит набирать 
обороты. Более того, есть основания пола-
гать, что разворачивающийся на наших гла-
зах процесс перестройки мира будет сопро-
вождаться геополитическим пробуждением 
все большего числа стран, народов и целых 
континентов, стремящихся освободиться от 
либерально-тоталитарного «дурмана».
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СПРАВКА

1 ñòð.
- РОГОЖИН Александр 

Валерьевич – заместитель 
председателя обществен-
ной организации ветера-
нов ГО и противопожар-
ной службы Самарской 
области.

- КРОМИН Александр 
Петрович – главный кон-
сультант Департамента 
внутренней политики Са-
марской области.

- ЧИГАРЕВ Рафаэль 
Исхакович, РАДЧЕНКО 
Денис Сергеевич, ДУШ-
КОВА Алена Владими-
ровна – депутаты Думы го-
родского округа Тольятти.

- КРАСАВИН Евгений 

Викторович – директор 
Волжского филиала Фе-
дерального государствен-
ного предприятия «Вневе-
домственная охрана ж/д 
транспорта РФ».

О боевой работе под-
разделения антитеррора 
«Альфа» (ныне это управ-
ление «А» ЦСН ФСБ РФ) 
подробно рассказали Г.Н. 
Зайцев и А.И. Мирошни-
ченко. Также выступили: 
главный федеральный ин-
спектор по Самарской об-
ласти, наш коллега, вете-
ран ФСБ М.А.Феоктистов, 
председатель Совета ве-
теранов УФСБ А.С.Мень-
шов, председатель Совета 
ветеранов Прокуратуры 

Âñòðå÷à â Ñàìàðñêîé Ãóáåðíñêîé Äóìå 
ñ âåòåðàíàìè ëåãåíäàðíîé «Àëüôû» 

А.Ф.Хусаинов, предсе-
датель Думы г.о. Самары 
А.П.Дегтев.

В ходе «круглого стола» 
было объявлено об учреж-
дении филиала Междуна-
родной ассоциации ве-
теранов подразделения 
антитеррора «Альфа» в 
Самарской области. Его 
руководителем назначен 
депутат Волков Д.А.      

Осуществлена догово-
ренность о взаимодействии 
ветеранских организаций 
УФСБ и Прокуратуры Са-
марской области. Мы при-
гласили коллег из Про-
куратуры посетить Зал 
истории нашего Управле-
ния в любое удобное для 
них время. Участникам 
«круглого стола» было 
роздано 50 экземпляров 
газеты «Самарские чеки-
сты». В работе «круглого 
стола» приняли участие 
заместитель начальника 
ОК УФСБ и старший офи-
цер ОК УФСБ РФ по Са-
марской области. 

Участники встречи по-

лучили огромный эмоцио-
нальный заряд от общения 
с одним из самых знаме-
нитых и уважаемых че-
кистов нашего времени, 
несгибаемым патриотом, 

мужественным и герои-
ческим человеком, гене-
рал-майором Г.Н. Зай-
цевым, которому совсем 
скоро, в сентябре 2024 
года, исполнится 90 лет! 

Воистину это настоящий 
русский чудо-богатырь! 

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

ЗАЙЦЕВ Геннадий 
Николаевич родился в 
1934 году в деревне Ан-
тыбары Чусовского рай-
она Молотовской обла-
сти (сейчас - Пермский 
край) в многодетной се-
мье. После окончания 7 
классов вместо продол-
жения учебы пошел рабо-
тать, чтобы материально 
поддержать семью. В 1953 
году Геннадия призвали 

в ряды вооруженных сил 
Советского Союза. Его, 
статного, хорошо воспи-
танного, отобрали в Крем-
левский полк КГБ СССР. 
На протяжении трех лет 
он прослужил в отдель-
ном полку специального 
назначения Управления 
коменданта Московского 

Кремля и Отдельном офи-
церском батальоне. Сна-
чала рядовым стрелком, 
затем командиром отде-
ления. Отказавшись от 
увольнения в запас, Зай-
цев продолжил службу. 

В 1959 году произо-
шло слияние 9-го Управ-
ления КГБ с Управлением 

коменданта Московского 
Кремля, которое занима-
лось охраной высших ру-
ководителей СССР. Зай-
цев был переведен в 7-е 
Управление КГБ. 

В 1966 году Зайцев 
заочно окончил Высшую 
школу КГБ имени Ф.Э.Дзер-
жинского, получив специ-

альность юриста-право-
веда. 

В 1968 году Г.Зайцев 
был назначен руководите-
лем группы 7-го Управле-
ния КГБ СССР при прове-
дении операции «Дунай» 
(под этим названием был 
зашифрован ввод совет-
ских войск в Чехослова-
кию). 

Антитеррористиче-
ская группа «А» была со-
здана в 1974 году прика-
зом председателя КГБ 
СССР Ю.В.Андропова. 
10 ноября 1977 года 
Г.Н.Зайцев был назна-
чен ее командиром. Од-
ним из первых результа-
тов его деятельности в 
группе стала разработка 
антитеррористического 
плана «Набат». 

На своем посту Генна-
дий Николаевич руководил 
проведением спецопера-
ций по освобождению за-
ложников и ликвидации Старшина Геннадий Зайцев Г.Зайцев (в центре) с участниками спецоперации в г. Минеральные Воды.

Г.Н. Зайцев, А.И. Мирошниченко, М.А. Феоктистов

Г.Д. Тищенко, Г.Н. Зайцев, Д.А. Волков

В.Н. Кириленко, М.А. Феоктистов, Г.Н. Зайцев, А.Ф. Хусаинов, Ю.В. Кораблев, 
А.С. Меньшов, Г.Д. Тищенко
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Упорно навязываемая 
Вашингтоном и его союз-
никами глобалистская и от-
кровенно антигуманисти-
ческая повестка вызывает 
отторжение у все боль-
шего количества незапад-
ных государств, разделяю-
щих идеи многополярности 
и придерживающихся тра-
диционного мировоззре-
ния. Все это умножает ри-
ски нестабильности и ведет 
к повышению хаотичности 
происходящих на внешне-
политической арене про-
цессов, требуя от мировых 
лидеров недюжинной вы-
держки и прозорливости. 
Сложившаяся к настоящему 
моменту картина мира все 
более напоминает класси-
ческую революционную 
ситуацию, когда «верхи» 
в лице слабеющих США 
уже не могут обеспечи-
вать собственное лидер-
ство, а «низы», к которым 
англосаксонская элита, 
без преувеличения, отно-
сит все остальные страны, 
более не хотят подчиняться 
западному диктату. Чтобы 
не допустить кардиналь-
ного слома всей ныне су-
ществующей и выгодной ис-
ключительно англосаксам 
глобальной «надстройки», 
евроатлантическая вер-
хушка будет идти по про-
торенному пути создания 
управляемого хаоса — де-
стабилизации обстановки 
в ключевых регионах пла-
неты путем стравливания 
одних «непокорных» госу-
дарств с другими и после-
дующего формирования во-
круг них подконтрольных 
Западу оперативно-так-
тических коалиций. Гло-
бальная турбулентность, 
спровоцированная оже-
сточенной борьбой За-
пада, пытающегося сохра-
нить свое доминирование, 
с новыми центрами силы, 
отстаивающими право на 
суверенное развитие, в 
наступающем году, оче-
видно, продолжит наби-
рать обороты. Более того, 
есть основания полагать, 
что разворачивающийся на 
наших глазах процесс пе-
рестройки мира будет со-
провождаться геополити-
ческим пробуждением все 
большего числа стран, на-
родов и целых континентов, 
стремящихся освободиться 
от либерально-тоталитар-
ного «дурмана». 

Однако специфика ны-
нешней ситуации состоит 
в том, что Вашингтону и его 
сателлитам все реже уда-
ется в полной мере реали-
зовать свои деструктивные 
замыслы. Ответственные 
мировые игроки, к числу 
которых, безусловно, от-
носятся Россия, а также 
Китай, Индия и многие 
другие государства, объе-
динившись, демонстрируют 
готовность решительно 
противостоять внешним 
авантюрам и самостоя-
тельно осуществлять кри-
зисное урегулирование, 
как это происходит, напри-
мер, в Сирии. Более того, 
сейчас уже даже ближай-

шие союзники США стре-
мятся к диверсификации 
связей на фоне становя-
щейся все более очевидной 
неспособности бывшего 
гегемона гарантировать 
их безопасность. В этом 
плане отрезвляющим при-
мером для многих запад-
ных политиков, привыкших 
делать ставку на особые 
отношения с Вашингто-
ном, стало беспрецедент-
ное в XXI веке обострение 
в зоне палестино-изра-
ильского конфликта. Оче-
видно, что предстоящий 
год на мировой арене 
пройдет под знаком даль-
нейшего усиления проти-
воборства между двумя 
обозначенными выше ге-
ополитическими принци-
пами: англосаксонским, 
или островным, «разде-
ляй и властвуй» и прямо 
антагонистичным ему кон-
тинентальным, «объединяй 
и веди». Проявления этого 
ожесточенного противо-
стояния в наступающем 
году будут наблюдаться 
во всех, даже самых от-
даленных регионах мира: 
от наиболее значимого 
для нас постсоветского 
пространства до Южной 
Америки и Тихого оке-
ана. Применительно к си-
туации на Украине можно 
ожидать, что западные по-
литики в силу объектив-
ной невозможности до-
биться военной победы 
над нашей страной будут 
пытаться максимально за-
тянуть боевые действия 
и  превратить украин-
ский конфликт во «вто-
рой Афганистан» в рас-
чете на наше постепенное 
истощение в  изнуритель-
ной борьбе потенциалов. 
Добиваться этого они ста-
нут, как и прежде, за счет 
комплекса экономических 
и военно-дипломатических 
мер, включая нарушающее 
нормы международного 
права санкционное дав-
ление и непрекращающи-
еся поставки Киеву воору-
жений и военной техники. 
Тем не менее высока ве-
роятность, что дальней-
шая поддержка киевской 
хунты, особенно с учетом 
все большей «токсично-
сти» украинской темы 
для трансатлантического 
единства и западного об-
щества в целом, ускорит 
падение международ-
ного авторитета Запада. 
Сама же Украина будет 
чем дальше, тем больше 
превращаться в «черную 
дыру», поглощающую ма-
териальные и людские ре-
сурсы. В конечном итоге 
США рискуют устроить 
себе «второй Вьетнам», 
с которым придется иметь 
дело каждой новой аме-
риканской администрации 
до тех пор, пока к власти 
в Вашингтоне не придет 
мало-мальски здравомыс-
лящий человек, у которого 
найдется достаточно сме-
лости и решимости зат-
кнуть это «жерло». 

С.Е. НАРЫШКИН,
Директор Службы 

внешней разведки РФ.

опасных преступников: 
в американском посоль-
стве в Москве в марте 
1979 года, в г. Сарапул 
Удмуртской АССР в де-
кабре 1981 года, в г. Тби-
лиси в ноябре 1983 года, в 
г. Уфе Башкирской АССР 
в сентябре 1986 года и в 
Минеральных Водах в де-
кабре 1988 года. 

В 1978-м Зайцев был 
направлен на Кубу, где 
проводился XI Всемир-
ный фестиваль молодежи 
и студентов. Кубинскими 
спецслужбами была по-
лучена информация о 
возможном совершении 
террористических актов 
в отношении советских 
судов, на борту которых 
размещалась часть деле-
гатов фестиваля. Он руко-
водил группой сотрудников 
«Альфы» и боевых плов-
цов Черноморского воен-
ного флота, которая обе-
спечивала безопасность 
подводной части совет-
ских  судов «Леонид Со-
бинов» и «Грузия». 

В 1979 году Зайцев 
руководил операцией в 
нью-йоркском аэропорту 
по обмену двух советских 
разведчиков, Рудольфа 
Черняева и Владимира 
Энгера, на пятерых совет-
ских диссидентов, достав-
ленных из Москвы. В се-
редине 80-х годов под его 
руководством был произ-
веден захват двенадцати 
шпионов ЦРУ, которые яв-
лялись советскими граж-
данами. 

В 1986 году Геннадию 
Николаевичу Зайцеву 
было присвоено звание  
Героя Советского Союза 

за большие заслуги в обе-
спечении государствен-
ной безопасности СССР, 
мужество и отвагу, про-
явленные при обезврежи-
вании особо опасных пре-
ступников.

С ноября 1988 по июль 
1992 года Зайцев – заме-
ститель начальника 7-го 
Управления КГБ СССР, 
заместитель начальника 
Оперативно-поискового 
Управления Министерства 
безопасности РФ. 

В октябре 1993 года 
во время вооруженного 
противостояния у Белого 
дома в Москве «Альфа» 
отказалась штурмовать 
осажденных.

В марте 1995 году ге-
нерал-майор Зайцев Ген-
надий Николаевич ушел в 

отставку. Основал и воз-
главил частное охранное 
предприятие «Агентство  
безопасности «Альфа-95». 

Находясь «на граж-
данке», Геннадий Николае-
вич ведет активную обще-
ственную деятельность. В 
2006-2008 годах он – член 
Общественной палаты Рос-
сии, в 2007 году был вклю-
чен в предвыборный спи-
сок партии «Справедливая 
Россия».

 Геннадий Николаевич 
- член консультативного 
совета при ФСБ России и 
член координационного со-
вета при ГУВД Москвы. В 
1999 году избран вице-пре-
зидентом Ассоциации ве-
теранов подразделения ан-
титеррора «Альфа», в мае 
1999 года — членом цен-

трального комитета обще-
российского профсоюза 
работников негосударствен-
ных организаций безопас-
ности. Член экспертного 
совета Комитета Государ-
ственной Думы по безо-
пасности. Почётный член 
региональной обществен-
ной организации Пермское 
землячество. В Пермском 
крае ежегодно проводится 
Межрегиональной турнир 
по рукопашному бою на Ку-
бок генерал-майора Генна-
дия Зайцева.

Геннадий Николаевич 
является автором книг 
«Альфа» - моя судьба» и 
«Альфа»: дела и люди».

Помимо «Золотой 
Звезды» Героя Советского 
Союза Геннадий Никола-
евич Зайцев награжден 
орденом Ленина, орде-
ном Красного Знамени, 
орденом Трудового Крас-
ного Знамени, двумя ор-
денами Красной Звезды, 
орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV сте-
пени, медалями СССР и 
РФ, удостоен звания По-
четного сотрудника гос-
безопасности. Также Г.Н. 
Зайцев является лауреа-
том международной пре-
мии Андрея Первозван-
ного «За веру и верность», 
лауреатом литературной 
премии «России верные 
сыны» имени Алексан-
дра Невского, лауреатом 
Строгановской премии.

По материалам СМИ.
Использованы 

Фото Г.Сысоева (ТАСС) 
и М.Болтунова 

(еженедельник 
«Звезда»).

Генерал-майор Зайцев Г.Н. на Красной площади в День Победы

В рабочем кабинете

Командир группы «А» Г.Зайцев с бойцами спецподразделения.

1 ñòð.
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АЛЕКСАНДР ТРОШИН НИКОЛАЙ ХАРЧЕНКО
Александр Трошин - 

командир танкового бата-
льона, герой боев за Ма-
рьинку - родился в селе 
Барабаш-Левада в Погра-
ничном районе Примор-
ского края. Выпускник Ус-
сурийского суворовского 
военного училища и Ка-
занского высшего танко-
вого командного Ордена 
Жукова Краснознамен-
ного училища, которое 
окончил в 2018 году. 
Прослужил в армии не-
долго, был уволен в за-
пас. В апреле 2022 года 
пришел добровольцем и 
настоял, чтобы его вклю-
чили в состав подразде-
ления не как офицера за-
паса, а как бойца. 

В ходе СВО Александр 
вырос в должности до ко-
мандира батальона. За 
время участия в спецопе-
рации неоднократно воз-
главлял штурмовые группы, 
лично уничтожил 5 танков 
и более 20 бронемашин, 3 
раза горел в танке. В ходе 

боев получил 7 контузий, 
одно осколочное ране-
ние. Не единожды спасал 
экипаж и технику. Еще в 
звании лейтенанта Алек-
сандр Трошин первым на 
танке ворвался на опор-
ный пункт противника. 
В окружении он вел бой 
около четырех часов. По-
сле выхода из строя ору-
дия принял решение про-
рываться, попал в засаду 
и вызвал огонь на себя, 

при этом спас экипаж. За 
это, в то время еще ВРИО 
главы ДНР, Денис Пушилин 
вручил Трошину «Звезду 
Героя ДНР».

На момент взятия Ма-
рьинки Александр служил 
в звании старшего лей-
тенанта, занимая долж-
ность подполковника. По 
словам Трошина, в Ма-
рьинке ВСУ «цеплялись 
за каждый дом и сарай». 
«Мы выбивали, штур-
мовали. Давили каждый 
день. По пять штурмов в 
день. Пока противник не 
понимал, что происходит, 
нужно было на его плечах 
заходить на позиции», – 
рассказал комбат Трошин.

За мужество и героизм 
Указом Президента России 
ему присвоено внеочеред-
ное звание «майор» — по-
вышение в звании состоя-
лось по личной инициативе 
Владимира Путина. В на-
стоящее время у майора 
Трошина подписан контракт 
с Минобороны на 10 лет.

ТЕМИРЛАН АБУТАЛИМОВ
Дагестанец гвардии лей-

тенант Темирлан Абутали-
мов родился 2 мая 1997 
года в селении Темираул 
Хасавюртовского района. 
Когда ему было 10 лет, се-
мья Абуталимовых пере-
ехала в Махачкалу, где в 
2015 году мальчик окон-
чил гимназию № 17. По 
словам близких, Темир-
лан в школе увлекался 
тайским боксом, занимал 
призовые места. По ха-
рактеру - огонь. Дерзкий. 
Абсолютно бесстрашный. 
Всегда и во всем стремился 
быть первым.

По окончании гимна-
зии поступил в Дагестан-
ский государственный уни-
верситет на юридический 
факультет. А получив ди-
плом, был призван в ряды 
Вооруженных сил. Через 
год вернулся, поступил 
заочно в магистратуру и 
начал работать следова-
телем в Хасавюртовском 
ГОВД. После объявления 
мобилизации поехал до-
бровольцем на спецо-
перацию, несмотря на 
то, что через пару дней 

у его брата была назна-
чена свадьба.

Командовал сначала 
взводом, затем стал ко-
мандиром роты. Воевал 
смело, достойно, за что 
был удостоен ордена Му-
жества. В одном из боев в 
Запорожской области, от-
ражая атаку превосходя-
щих сил противника,  не-
смотря на ранение, лично 
уничтожил 19 национали-
стов и три единицы враже-
ской техники. За этот под-
виг Темирлан Абуталимов 

был представлен к званию 
Героя России. На личной 
страничке тг-канала руко-
водитель республики С.Ме-
ликов написал: «Темирлан, 
дорогой, Дагестан восхи-
щается и гордится тобой! 
Ты показал характер на-
стоящего горца и стал об-
разцом стойкости и чести 
для всех россиян. Спасибо 
тебе за любовь к Родине 
и готовность своими под-
вигами укреплять её мощь 
и славу!».

Золотую Звезду Героя 
Темирлан получил в Кремле 
из рук Верховного Главно-
командующего Российской 
Федерации В.В.Путина «за 
мужество, героизм и са-
моотверженность, прояв-
ленные в ходе боевых дей-
ствий». Вручая награду, 
Владимир Путин сказал: 
«Я благодарю вас и ваших 
однополчан, потому что 
без них вы бы, наверное, 
не смогли сделать то, что 
сделали. Благодарю вас 
за храбрость и силу духа. 
Вся наша страна, все наши 
граждане гордятся вами и 
верят в вас».

8 декабря 2023 года 
накануне дня Героев Оте-
чества «Золотую Звезду» 
Героя России из рук Пре-
зидента получил 44-летний 
младший сержант Николай 
Харченко из станицы Пав-
ловской Краснодарского 
края. В прошлом Николай – 
участник Чеченской кампа-
нии. На фронт был призван 
по мобилизации. В зоне спе-
цоперации он действовал в 
составе экипажа танка под 
командованием младшего 
лейтенанта А.Спесивцева, 
поддерживая наступление 
штурмовых групп. Точная 
стрельба Николая Харченко 
позволила вывести из строя 
атаковавшие российских 
бойцов танки. Вместе с тем 
герой эвакуировал ране-

ных товарищей. Младший 
сержант выносил бойцов 
из поврежденной россий-
ской бронетехники. После 
этого оказывал пострадав-
шим товарищам первую по-
мощь. В результате муже-
ства и самоотверженности 
танкиста российские мото-
стрелки смогли занять важ-
ный стратегический объект.

8 декабря программа 
«Москва. Кремль. Путин» 
пыталась расспросить героя 
о его подвиге на поле боя. 
Николай Харченко сильно 
засмущался. Но затем, 
когда посчитал, что реша-
ется судьба товарища (ко-
мандира танка А.Спесив-
цева), не поскромничал и 
подошел к Путину. Вот как 
через две недели, во время 
церемонии награждения от-
личившихся в зоне СВО во-
еннослужащих об этом слу-
чае вспоминал Верховный 
Главнокомандующий: «Не 
попросил себе ни денег, ни 
путевку. Танк (сверхновый 
Т-90 – ред.) попросил и на-
граду для своего командира! 
– восхитился Президент. – 
Просто удивительно». 

МАКСИМ ДЕВЯТОВ
Девятов Максим Вади-

мович – старший инструк-
тор-снайпер центра интен-
сивной боевой подготовки 
3-й отдельной гвардей-
ской бригады специаль-
ного назначения Главного 
управления Генерального 
штаба Вооруженных сил 
РФ, гвардии старший сер-
жант родился в 1987 году 
в г. Тихвин Ленинградской 
области в семье офицера. 
Школьные годы прошли в 
г. Череповец Вологодской 
области и г. Арсеньев При-
морского края. После окон-
чания школы работал. 

С 2005 года проходил во-
енную службу по призыву 
в 81-м гвардейском мото-
стрелковом полку 27-й гвар-
дейской мотострелковой ди-
визии (п. Кряж, г. Самара). 
Через 8 месяцев подписал 
контракт с Министерством 
обороны, после чего прослу-
жил в полку еще 5 лет, за-
тем уволился в запас.

В 2013 году вновь посту-
пил на службу по контракту 
в 3-ю отдельную гвардей-
скую Варшавско-Берлин-
скую Краснознаменную ор-
денов Жукова, Кутузова, 
Суворова бригаду специ-
ального назначения Глав-
ного управления Генштаба 
(пункт дислокации – г. То-
льятти). В 2014 году в со-
ставе бригады принимал 
участие в операции по воз-

вращению Крыма в состав 
России. Позже выезжал в 
боевую командировку в Си-
рию, где Россия с 2015 года 
проводит военную опера-
цию против международ-
ных террористических фор-
мирований.

С 24 февраля 2022 года 
в составе своего подразде-
ления принимал участие в 
СВО, неоднократно прояв-
ляя мужество и самоотвер-
женность. Своими действи-
ями, как в составе группы, 
так и лично, наводя огонь 
артиллерии и в непосред-
ственных боестолкнове-
ниях, нанес противнику зна-
чительный урон.

В конце августа 2023 
года, выполняя в составе 
пары специалистов боевую 
задачу на Краснолиманском 
направлении (ДНР), услы-
шал в радиоэфире о тяже-

лом положении российской 
группы военнослужащих, 
которую противник брал в 
кольцо. Поняв, что у бойцов 
заканчиваются боеприпасы 
и командир группы уже вы-
зывает огонь своей артил-
лерии на себя, поспешил к 
ним на помощь. Преодолев 
перебежками около 800 ме-
тров по лесничеству, вме-
сте с напарником в течение 
более чем 3-х часов геро-
ически удерживал фронт 
под шквальным огнем ми-
нометов и сбросов с ква-
дрокоптеров противника. 
Благодаря высокопрофес-
сиональным и мужествен-
ным действиям спецназов-
цев были спасены жизни 14 
военнослужащих.

Указом Президента РФ 
(«закрытым») от 30 ноября 
2023 года за мужество и ге-
роизм, проявленные при ис-
полнении воинского долга, 
гвардии старшему сержанту 
Девятову М.В. присвоено 
звание Героя Российской 
Федерации. Награда была 
вручена Герою 8 декабря 
2023 года в Кремле Пре-
зидентом России В.В.Пу-
тиным.

Кроме того, Максим Де-
вятов награжден орденом 
Мужества, медалями, в том 
числе медалями ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» 1-й и 2-й степеней 
с мечами, Суворова.

ÊÎÍÔÅÐÅÍÖÈß ÈÑÒÎÐÈÊÎÂ ÑÏÅÖÑËÓÆÁ 
«ÈÑÒÎÐÈ×ÅÑÊÈÅ ×ÒÅÍÈß ÍÀ ËÓÁßÍÊÅ»

7 и 8  декабря 2023 года в  Москве состоялась традиционная XXVII международная научная кон-
ференция «Исторические чтения на Лубянке» на тему: «Юбилейные даты отечественных органов 
безопасности в 2023 году». Мероприятие посвящено 100-летию образования ОГПУ и памяти историка 
спецслужб доктора исторических наук, профессора Владимира Николаевича Хаустова. Конференция 
проводилась Обществом изучения истории отечественных спецслужб. Состав участников, как всегда, 
оказался весьма представительным. Участие в форуме приняли более 60 человек, включая 16 док-
торов и 21  кандидата наук. 

Как обычно на конферен-
цию приехали историки из 
самых различных регионов 
России, от Калининграда до 
Дальнего Востока. Делегаты 
Самарской области предста-
вили четыре доклада, что для 
нестоличного города явля-
ется отличным показателем. 
Самара продолжает оста-
ваться важным центром изу-
чения истории спецслужб.

Самарцы представили 
на конференции следующие 
доклады: 

- доцент Самарского го-
сударственного технического 

университета, кандидат исто-
рических наук ЛЕВИН Я.А. 
и сотрудник СамГТУ ТОК-
МАКОВА П.Д.  -  «Амери-
канский опыт борьбы с ре-
лигиозным экстремизмом 
(на примере операций ФБР  
против секты «Идентичного 
христианства» и «Ветви Да-
видовой»)».

- Член редакционной кол-
легии газеты «Самарские че-
кисты», член Общества изу-
чения истории отечественных 
спецслужб (ОИИОСС), кан-
дидат исторических наук 
МИРОНЕНКО С.В. - «К во-

просу о формировании из-
меннических проявлений со 
стороны сотрудников разве-
дывательных служб СССР 
(1930 - 1940 гг.)». 

- Заведующий архивом 
СамГМУ, член ОИИОСС, 
ветеран ФСБ   И.Б.ПОЛУ-
ЭКТОВ «Реорганизация в 
условиях войны: отдельные 
аспекты деятельности вос-
созданного УНКГБ по Куй-
бышевской области. 1943 г.».

- Историк спецслужб ТУМ-
ШИС М.А. «Ежовский «сокол» 
Виктор Павлович Журавлёв: 
материалы к биографии».

В круг обсуждаемых 
на конференции проблем 
вовлекаются и новые, до-
вольно необычные в чеки-
стской тематике. Например, 
представитель частного му-
зея органов безопасности 
из Новосибирска познако-
мил участников с образ-
цами форменного обмунди-
рования дореволюционных 
жандармов. 

МИРОНЕНКО С.В., 
полковник в отставке, 

кандидат исторических 
наук. С.Мироненко на конференции
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Ïðàçäíóåì Äåíü ÷åêèñòà
20 декабря 2023 года в праздничной атмосфере, ярко и торжественно в 

актовом зале УФСБ РФ по Самарской области действующие сотрудники, 
ветераны Управления и гости – губернатор Д.Азаров, вице-губернатор, 
наш коллега, генерал-лейтенант Ю.Рожин, главный федеральный инспек-
тор по Самарской области, наш коллега, полковник М.Феоктистов, заме-
ститель председателя Самарской Губернской Думы М.Антимонова, мэр 
г. Самары Е.Лапушкина, а также руководители ряда силовых ведомств 
области – отметили 106-ю годовщину органов ВЧК-КГБ-ФСБ. Начальник 
УФСБ РФ по Самарской области генерал-лейтенант А.Акулинин зачитал 
коллективное приветствие от руководителей ФСБ России, СВР России, 
ФСО России, а также от ГУСП (Главного Управления специальных про-
грамм) Президента России. 

Награждение отличив-
шихся сотрудников и вете-
ранов Управления чередо-
валось с выступлениями 
гостей, с музыкальными 
номерами и большим коли-
чеством видео и фото, вы-
веденных на несколько экра-
нов. Благодарим  эстрадный 
хор «Феерия» Самарского 
государственного инсти-
тута культуры и его руко-
водителя Павла Плаксина, 
нашу творческую моло-
дежь, а также подразделе-

ние программ содействия 
УФСБ за подготовку и про-
ведение этого настоящего 
праздника. Молодцы, всё 
очень здорово! 

В завершение тор-
жеств в Управлении был 
открыт стенд, посвящен-
ный наиболее отличив-
шимся сотрудникам. Там 
же выступил ветеран бо-
евых действий в Афгани-
стане полковник в отставке 
В.Зиновьев. Он как бы пе-
редал эстафету из рук ве-

теранов КГБ СССР моло-
дому поколению чекистов. 

В этот же день в Совете 
ветеранов состоялась боль-
шая встреча ветеранского 
актива Управления, а вече-
ром такие встречи прошли 
в ряде подразделений.

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

Ветераны Управления и ветераны АОБГ в неформальной обстановке

Слева направо: члены Совета ветеранов В.Бузуев, 
А.Меньшов, Е.Лукьянова, Г.Тищенко, В.Кириленко, 
В.Вакуленко

Наши гости

Губернатор Д.И. Азаров Вице-губернатор Ю.А. Рожин

В зале истории УФСБ

Начальник УФСБ генерал-лейтенант А.Ю. Акулинин и 
капитан в отставке Е.А. Лукьянова

В.А. Захаров, А.С. Меньшов
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Ïîëêîâíèê ÃÐÓ Àðêàäèé Ïàíôèëîâ:
«Ñëóæèòü Îòå÷åñòâó - íåëåãêîå, íî íóæíîå 

è ïî÷åòíîå äåëî» 

А.Г. Панфилов родился 
23 февраля 1939 года в г. 
Джамбуле Казахской ССР, в 
семье служащих. Сакраль-
ность самой даты рожде-
ния – «23 февраля» в соче-
тании с профессиональной 
ориентацией представи-
телей рода Панфиловых 
в какой-то мере предо-
пределили его судьбу. В 
фамильном древе Арка-
дия Георгиевича присут-
ствует немало отличив-
шихся на военном поприще 
родственников. Первые из 
них, оказав ратные услуги 
Екатерине II при обретении 
царского престола в 1762 
году, были возведены в 
статус столбовых дворян. 
Аркадий Иванович Панфи-
лов вошел в историю как 
капитан 1-го ранга военного 
брига (двухмачтовое, воо-
руженное 6-24 пушками па-
русное судно), на котором 
летом 1820 года А.С. Пуш-
кин в компании с генералом 
Н.Н. Раевским совершили 
поездку по Черному морю. 
Александр Иванович Пан-
филов (1808-1874) в звании 
вице-адмирала и его сын 
Аркадий (морской офицер) 
отличились в Крымской во-
йне (1853-1856) при обороне 
Севастополя. Генерал Ни-
колай Дмитриевич Панфи-
лов (1861-1920) участвовал 
в Первой мировой, в Граж-
данскую воевал на стороне 
«белых» (погиб в Крыму). 
Старший офицер Русской 
императорской армии Ми-
хаил Федорович Панфи-
лов (1895-1959), участник 
Первой мировой, успешно 
реализовался на службе в 
рядах Красной Армии в ста-
тусе генерал-майора ГРУ.

Сохранили верность 
традициям своих предков 
и члены семьи Аркадия Ге-
оргиевича. Его дед, Арка-
дий Иванович (1878-1945), 
полковник Русской импера-
торской армии, участвовал 
в Первой мировой войне, а 
потом до середины 1930-х 
служил в Красной Армии. 
Отец, Георгий Аркадьевич 
(1911-1943), мобилизован-
ный в 1941-м (лейтенант, 
командир взвода 333-го 
стрелкового полка), погиб 

в бою под Сталинградом. 
Старшие братья Аркадия 
Георгиевича успешно ре-
ализовались на военной 
службе в Советской Армии: 
Валерий (1934-2011) – в во-
енно-морском флоте в ста-
тусе капитана 1-го ранга, 
Дмитрий (1937-2019) – в 
звании полковника меди-
цинской службы (он изве-
стен как кандидат филоло-
гических наук, автор ряда 
публикаций и монографий 
по истории жизни и творче-
ства А.С. Пушкина).

Детство Аркадия прохо-
дило в творческой атмос-
фере. О статусном ари-
стократическом прошлом 
Панфиловых напоминали 
в доме различные семей-
ные реликвии. Семья рас-
полагала внушительной 
библиотекой интересных 
изданий, среди них было 
немало старинных и ра-
ритетных. Любознатель-
ность и познавательная 
активность детей привет-
ствовались. Чтение литера-
туры и обсуждение прочи-
танного в семейном кругу 
было традицией. Аркадий, 
равно как и его братья, в 
школе преуспевал, среди 
сверстников выделялся ши-
ротой кругозора, привле-
кательной коммуникацией 
и хорошими физическими 
данными. Имел много дру-
зей и мог постоять за себя.  

Несладко семье при-
шлось во время Великой 
Отечественной и в первые 
послевоенные годы. Осо-
бенно тяжело стало по-
сле гибели отца на фронте 
(1943). Все бытовые и ма-
териальные заботы о сы-

новьях-подростках легли 
на хрупкие плечи матери, 
Марии Яковлевны (1914-
1992), зарплаты которой 
едва хватало чтобы свести 
концы с концами (она тру-
дилась администратором 
в городском парке). Кроме 
того, мать из-за жалости к 
чужим детям опекала еще 
двух мальчиков-сирот: за-
нималась их воспитанием, 
оказывала им моральную и 
материальную поддержку. 
Проблемы в семье воз-
никали на уровне «поку-
шать» и «одеться». Спа-
сались тем, что содержали 
небольшое приусадебное 
хозяйство, которое в ка-
кой-то мере решало про-
блему питания. Для под-
держания минимального 
достатка им приходилось 
расставаться и с некото-
рыми вещами из домаш-
него обихода. С юных лет 
Аркадий участвовал в тру-
довом процессе, воспитал в 
себе меру ответственности 
за благополучие близких.

Мальчикам, чьи отцы не 
вернулись с фронта, госу-
дарство с 1943 года пре-
доставляло возможность 
обучаться в создаваемых 

Так лаконично с высоты прожитых лет оце-
нивал свой жизненный путь полковник Аркадий 
Георгиевич Панфилов. Представитель старин-
ного дворянского военного рода, он рос и вос-
питывался в многодетной культурной семье. Был 
ребенком войны, познавшим тяготы безотцов-
щины и скудность материального достатка. Об-
ладая тонким художественным вкусом, он мог 
бы стать успешным ювелиром, биологом, ху-
дожником или поэтом, все склонности к этому 
у него присутствовали. Но в 12-летнем возрасте, 
поступив в суворовское училище, выбрал стезю 
военнослужащего и в будущем стал профессио-
нальным разведчиком. Овладев французским и 
немецким, успешно отстаивал интересы страны 
за рубежом. Находясь в отставке, хранил вер-

ность воинскому долгу и многие годы, как помощник ректора по вос-
питательной работе Самарского госуниверситета, формировал у сту-
дентов патриотическое отношение к Отечеству, оказывал активное 
содействие в подборе кадров на службу в силовые структуры. Окружа-
ющих покорял радушным и доброжелательным нравом, умением дру-
жить и хранить верность. Образцовый сын, муж, отец и дедушка. Эстет, 
всегда элегантный, с обезоруживающей улыбкой, готовый оказать по-
сильную помощь. Таким он запомнился близким, армейским сослужив-
цам и коллегам-преподавателям СамГУ. 

по этому случаю Суворов-
ских военных училищах 
(было образовано 18 СВУ). 
Не воспользоваться такой 
возможностью мечтающий 
о военной службе Аркадий 
не мог. После окончания 
4-го класса (1951) он про-
шел строгую медицинскую 
комиссию, сдал вступи-
тельные экзамены и стал 
курсантом Куйбышевского 
СВУ (располагалось не-
далеко от Площади Рево-
люции, функционировало 
в 1944-1964 годах), одно-
временно – первым суво-
ровцем из г. Джамбула. 
Жизнь и учеба суворов-
цев регулировалась армей-
скими уставами. В рамках 
учебной программы воспи-
танники получали среднее 
школьное образование. 
Проходили интенсивную 
спортивную и начальную 
военную подготовку со 
всеми ее особенностями: 
тактическими занятиями, 
стрельбами, учениями, по-
ходами и парадами. Обуча-
лись иностранным языкам 
(каждый четверг в СВУ объ-
являлся «французским», в 
такие дни все курсанты и 
преподаватели общались 
только на французском), ос-
новам этикета и бальным 
танцам. Оказавшись в со-
звучной ментальной среде, 
Аркадий примерной уче-
бой, своей харизмой (был 
жизнерадостным и компа-
нейским парнем-лидером) 
и творческими задатками 
быстро самоутвердился и 
приобрел авторитет в кол-
лективе. Его назначили 
командиром отделения 
курсантов (имел звание 
вице-сержанта) и вклю-
чили в комсомольский ак-
тив училища. Он как член 
редколлегии суворовской 
газеты своими стихами и 
рисунками придавал ее со-
держанию особый колорит. 
Отличился в спортивных со-
ревнованиях по легкой ат-
летике, в игре в шахматы 
и в бальных танцах. Пора-
жал преподавателя фран-
цузского стремлением к 

знаниям и уровнем вла-
дения языком (свободно 
читал книги на француз-
ском). Получил признание 
как амбидекстр – человек, 

одинаково хорошо владе-
ющий правой и левой ру-
кой (он мог одновременно 
обеими руками писать тек-
сты в зеркальном изобра-
жении). На старших курсах 
как лучший курсант с об-
разцовой выправкой вы-
полнял роль знаменосца 
в знаменной группе СВУ 
на праздничных построе-
ниях и парадах. Отметился 
и тем, что однажды в на-
рушение режима общежи-
тия из-за жалости к соба-
чонке скрытно протащил 
в казарму щенка овчарки 
и поселил его у себя под 
кроватью (щенок на улице 
привязался к суворовцу и 
на протяжении нескольких 
километров сопровождал 
его до училища). 

Летом 1957-го Аркадий 
в компании коллег-суворов-
цев на набережной Волги 
познакомился с 16-лет-
ней школьницей-краса-
вицей Людмилой, в кото-
рую влюбился с первого 
взгляда и бесповоротно. 
После встречи с ней ска-
зал приятелям: «Она бу-
дет моей женой». Но де-
вушка об этом не знала, 

Адмирал А.И. Панфилов. 
1865 г.

Фото по итогам окончания 1-го курса СВУ. 1952 г., г. Куйбышев

На каникулах с мамой. 1954 г., г. Джамбул

А. Панфилов со знаменем в составе знаменной 
группы на торжественном построении СВУ. 1958 г., 
г. Куйбышев

Аркадий (20 лет) и 
Людмила (18 лет). 
1959 г.
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и первое время на парня 
даже внимания не обра-
щала. Юноша не торопил 
суженную, но настойчиво 
добивался ее благосклон-
ности, придерживаясь прин-
ципа: «Терпение и труд – 
все перетрут». Он своим 
обаянием, воспитанием, 
жизнерадостным нравом 
и непринужденными ма-
нерами сначала покорил 
родных Людмилы, а затем 
и саму девушку. Мать, вы-
ражая свое восхищение бу-
дущим зятем, говорила до-
чери: «Обрати внимание 
на его руки. Это руки ари-
стократа». Их пятилетняя 
дружба завершилась в 1962 
году заключением брака, в 
котором супруги счастливо 
прожили 58 лет и воспи-
тали двух замечательных 
сыновей: Дмитрия (1965) и 
Константина (1973). 

После окончания с «от-
личием» Суворовского учи-
лища в 1959 году Аркадий, 
решивший стать профес-
сиональным военным, по-
ступил в Одесское высшее 
общевойсковое команд-
ное училище, как суворо-
вец – сразу на 2-й курс. 
Обучался по программе с 
физико-математическим 
уклоном. В связи с массо-
вым сокращением Воору-
женных Сил в 1961 году, 
допуская возможность 
своей невостребованно-
сти после окончания учи-
лища, курсант планировал 
через дополнительное об-
учение получить граждан-
скую профессию биолога 
(интерес к ней сформиро-
вала мать) или ювелира, 
к чему он с детства испы-
тывал неугасимую тягу. Но 
оказался востребованным 
в армии, и после окончания 
училища (1962) он получил 
назначение в Куйбышев. 
Начинал службу в должно-
сти командира взвода 65-
го мотострелкового полка 
в обстановке «Карибского 
кризиса». И как патриот 
своей страны в числе со-
служивцев просился на-
править его на Кубу отста-
ивать интересы Родины. 
Но получил назначение в 
Германскую Демократиче-
скую Республику.

В 1963-1968 годах Ар-
кадий Георгиевич прохо-
дил службу в Группе со-
ветских войск в Германии 
(ГСВГ) в составе Берлин-
ской бригады, выполняв-
шей задачи по охране гра-
ницы Восточного Берлина. 
Рота, в которой Панфилов 
был командиром взвода, 
несла караульную службу 
по охране памятника со-
ветским воинам в Запад-
ном Берлине (в Тиргартене, 
недалеко от Рейхстага и 
Бранденбургских ворот) и 
в международной тюрьме 
Шпандау, где по приго-
вору Нюрнбергского три-
бунала отбывали наказа-
ние высокопоставленные 
нацистские преступники: 
Рудольф Гесс, Бальдур фон 
Ширах и Альберт Шпеер. 
Панфилову как начальнику 
караула тюрьмы от совет-
ской зоны оккупации при-
ходилось непосредственно 
наблюдать за поведением 
статусных заключенных, а 
также поддерживать тес-
ные контакты с представи-
телями караульных служб 
других стран-победитель-
ниц (США, Великобритании, 
Франции), поочередно (ка-

ждая в течение одного ме-
сяца) осуществлявших ох-
рану тюрьмы. Анализируя 
поведение Гесса, советский 
офицер пришел к однознач-
ному выводу, что «сиделец» 
– подсадная фигура: за-
ключенный категорически 
отказывался от встреч со 
«своими» родственниками 
(отказ мотивировал неже-
ланием их травмировать); 
«сокамерники» (Ширах и 
Шпеер), хорошо знавшие 
Гесса до его побега в Ве-
ликобританию (10.05.1941), 
не признавали в нем сво-
его бывшего соратника по 
Третьему рейху. Пребыва-
ние советских воинов по 
долгу службы в НАТОв-
ском Западном Берлине 
нередко сопровождалось 
провокациями против них. 
Так, в августе 1968-го, в пе-
риод ввода войск стран Вар-
шавского договора на тер-
риторию взбунтовавшейся 
Чехословакии, автобус, в 
котором находился взвод 
солдат во главе со стар-
шим лейтенантом Пан-
филовым (они направля-
лись на охраняемый объект 
для несения караула), при 
въезде в город был органи-
зовано атакован и забло-
кирован «местными жите-
лями». Они с угрожающей 
риторикой выкрикивали ан-
тисоветские лозунги, бро-
сали в автобус различные 
предметы. Возникла угроза 
вооруженного конфликта. 
Офицер не растерялся, по-
требовал от солдат сохра-
нять спокойствие и не под-
даваться на провокации. 
Развитие конфликта уда-
лось предотвратить бла-
годаря самообладанию со-
ветского офицера.  

В том же 1968-м после 
окончания загранкоманди-
ровки Аркадий Георгиевич 
вернулся в Куйбышев на 
службу в свою дивизию. И 
уже в 1970-м капитана Пан-
филова после тщательного 
отбора его кандидатуры и 
пятичасового собеседова-
ния направляют на учебу 
в Военно-дипломатиче-
скую академию по линии 

Главного разведыватель-
ного управления Минобо-
роны СССР. Там, помимо 
постижения основ опера-
тивно-разведывательной 
деятельности Панфилову 
пришлось интенсивно на 
высоком уровне осваивать 
немецкий язык. В 1972-
1977 годах офицер-раз-
ведчик проходил службу 
в структуре ГРУ Группы 
советских войск в Герма-
нии (г. Магдебург, ГДР). 
Работал под прикрытием 
как Георг Панов по ФРГ 
и другим странам НАТО. 
По завершении загран-
командировки продолжил 
службу в структурах ГРУ в 
Алма-Ате и Душанбе. Но 
в 1980-м вновь был отко-
мандирован по линии ГРУ 
в Германию в округ Ма-
гдебург, где в 1981-м за 
достигнутые результаты 
в работе (добыл секрет-
ную аппаратуру связи, 
находившуюся на воору-
жении стран НАТО) был 
повышен в должности до 
уровня «командира части» 
и звания полковника. По-
сле возвращения на родину 
офицер в том же статусе в 
1985-1990 годах работал в 
разведуправлении Ставки 
Юго-Западного направле-

ния Минобороны 
СССР в г. Киши-
неве.

В 1986-м в пе-
риод ликвидации 
последствий ава-
рии на Чернобыль-
ской АЭС Арка-
дия Георгиевича 
из-за проблем со 
здоровьем госпи-
тализировали. Ра-
боты по ликвида-
ции последствий 
на ЧАЭС возло-
жили на Ставку 
Юго-Западного 
направления Ми-

нобороны. Оперативный 
штаб находился в Черно-
быле. Каждый месяц со-
трудники оперативного 
штаба менялись. После не-
продолжительного лечения 
полковник Панфилов дол-
жен был пройти месячный 
курс реабилитации. Но уз-
нав, что он единственный 
из своего подразделения, 
кто не прошел команди-
ровку на ЧАЭС, офицер 
инициативно предложил 
свою кандидатуру. И в сен-
тябре-октябре 1986-го, в 
период предполагаемой 
реабилитации, полковник 
добросовестно отработал 
положенный срок на ава-
рийном объекте. Занимался 

организацией работ подкон-
трольных подразделений 
Киевского военного округа 
по дезактивации заражен-
ной территории. При этом 
сам получил соответствую-
щую дозу радиации, а в ка-
честве поощрения – орден 
«За  службу Родине в Во-
оруженных Силах СССР». 
За годы службы в армии 
Аркадий Георгиевич был 
удостоен приветственных 
рукопожатий Маршалов Со-
ветского Союза П.К. Коше-
вого (командующий ГСВГ), 
В.И. Чуйкова и И.И. Якубов-
ского (заместителей мини-
стра обороны СССР). А по 
ее итогам – Почетной Гра-
моты Министерства обо-
роны СССР.

В 1990-м А.Г. Панфи-
лов уволился из Воору-
женных Сил в запас по 
выслуге лет и вернулся в 
Самару. С 1993 по 2020 
годы Аркадий Георгиевич 
работал преподавателем 
на кафедре «Безопасность 
информационных систем» 
Самарского госуниверси-
тета. Одновременно как 
помощник ректора по вос-
питательной работе прово-
дил активную работу по па-
триотическому воспитанию 
студентов. Организовывал 
для них экскурсии в музей 
истории УФСБ, провел ряд 
неформальных встреч с ле-
гендарными советскими 

разведчиками-нелегалами 
Г.А. Вартаняном и А.М. Коз-
ловым. Мотивировал сту-
дентов на службу в силовые 
структуры страны. Благо-
даря его рекомендациям на 
работу в Управление ФСБ 
по Самарской области при-
шли десятки выпускников 
этого вуза. 

В пенсионные годы Ар-
кадий Георгиевич не на 
шутку увлекся дачей. Раз-
водил цветы (обожал розы) 
и лимоны, чем утолял не-
реализованную тягу к био-
логии. Увлекался рыбалкой 
и охотой. Был неравноду-
шен к изобразительному 
искусству: изучал произве-
дения великих художников, 
сам создавал колоритные 
акварельные и графиче-
ские сюжетные зарисовки. 
Жажду к ювелирному ис-
кусству утолял, создавая 
забавные миниатюрные 
композиции из пластика, 
дерева и металла; в числе 
примечательных – компо-
зиция с шахматной доской 
(25 х 25 мм) и полным ком-
плектом шахматных фигур 
(5 мм). С интересом посе-
щал театр, разнообразные 
выставки и концертные вы-
ступления. Любил путеше-
ствовать, побывал во мно-
гих странах, в том числе во 
Франции, где насладился 
возможностью применить 
знания французского. До по-
следних дней своей жизни 
трепетно хранил верность 
суворовскому братству: ини-
циировал встречи-сборы с 
бывшими однокашниками, 
приглашал их в гости, ак-
тивно общался, поддер-
живал в трудные минуты.

*   *   *
Аркадий Георгиевич 

Панфилов скончался 28 
октября 2020 года на 82-м 
году жизни. Сорок лучших 
лет из них он посвятил во-
енной службе, ограничен-
ной суровыми рамками 
уставов и приказов. Его 
жизненный путь – поучи-
тельный пример для под-
растающего поколения: как 
на тернистом пути служе-
ния Отечеству можно од-
новременно сформировать 
себя разносторонне разви-
той, привлекательной лич-
ностью и быть счастливым 
человеком. 

Владимир КИРИЛЕНКО,
полковник в отставке. 

Ст. лейтенант  А.Г. Панфилов как начальник караула по охране памятника совет-
ским воинам в Тиргартене рапортует командующему ГСВГ маршалу П.К. Кошевому 
по случаю торжеств, посвященных 20-летию Победы. 1965 г., Западный Берлин

Взвод караульной службы от СССР во главе со ст. 
лейтенантом А.Г. Панфиловым покидает пределы 
тюрьмы Шпандау после завершения караула. 1966 г., 
Западный Берлин

Преподаватели кафедры «БИС» СамГУ. В их числе А.Г. Панфилов (в 1-м ряду, 
1-й слева). 2008 г., г. Самара 

А.Г. Панфилов (справа) с началь-
никомУФСБ РФ по Самарской 
области генерал-лейтенантом 
В.И. Колупаевым. 2002 г.
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НАШИ ЮБИЛЯРЫ

ЯНВАРЬ
ПАВЛОВА Марина Алек-

сандровна, 01.01.1964 - 
60 лет

БОГУШЕВСКИЙ Васи-
лий Михайлович, 01.01.1949 
- 75 лет

РОГОЖКИН Юрий Сте-
фанович, 01.01.1949 - 75 лет

БЕРЕСНЕВ Николай 
Иванович, 02.01.1949 - 
75 лет

АТАЕВ Марат Мерет-
гелдиевич, 03.01.1954 - 
70 лет

ПЕРОВ Владимир Ген-
надьевич, 04.01.1974 - 
50 лет

БАРАНОВ Николай 

Владимирович 04.01.1949 
- 75 лет

АРСАТЯН Шаген Мина-
сович, 06.01.1964 - 60 лет

ЗАХАРОВ Анатолий 
Александрович, 23.01.1954 
- 70 лет

Ш А Х В О Р О С Т О В 
Дмитрий Николаевич, 
27.01.1964 - 60 лет

ФЕВРАЛЬ
АНЦИФЕРОВ Дмитрий 

Валерьевич, 02.02.1974 - 
50 лет

ФРОЛОВ Федор Ива-
нович, 03.02.1954 - 70 лет

ДУДАКОВ Владимир 
Ефимович, 05.02.1949 - 
75 лет

АХМЯРОВ Ильяс Каси-
мович, 06.02.1964 - 60 лет

БОКАЧ Владимир Анато-
льевич, 09.02.1964 - 60 лет

ТРУНИНА Таисия Алек-
сеевна, 14.02.1934 - 90 лет

САБЛИН Сергей Анато-
льевич, 21.02.1964 - 60 лет

ОЛЬХОВ Вячеслав 
Алексеевич, 21.02.1949 
- 75 лет

АРШИНОВ Игорь Ве-
ниаминович, 22.02.1964 
- 60 лет

БОРИСОВ Юрий Алек-
сеевич, 22.02.1949 - 75 лет

КИРИЛЕНКО Владимир 
Николаевич, 26.02.1954 - 
70 лет

ШИРИНЯН Ара Карле-
нович, 26.02.1964 - 60 лет

Ïîëêîâíèêó 
Êèðèëåíêî Â.Í. - 70 ëåò

4 ìàðòà - 70 ëåò
ïîëêîâíèêó Çîëîòàðåâó Â.Ä.

  В марте 1989 года 
мне, только что пришед-
шему в УКГБ СССР по 
Куйбышевской области, 
посчастливилось свою 
военную службу начать 
в одном подразделении 
с Золотаревым Вале-
рием Дмитриевичем. Он 
выделялся уникальными 
способностями к чисто 
оперативным ходам, ор-
ганизаторским талантом. 
Проверку полученной ин-
формации осуществлял с 
соблюдением всех пра-
вил и традиций оператив-
ного мастерства. Легко и 
естественно находил кон-
такты с самыми разными 
людьми. Внушал доверие 
и практически с первой же 
встречи захватывал ини-
циативу общения. 

В тот период в зону 
оперативной ответствен-
ности нашего подраз-
деления входило кон-
трразведывательное 
обеспечение крупней-
шего в России речного 
пароходства „Волготан-
кер“, флот которого осу-
ществлял транспорти-
ровку более 95 % рынка 
нефтеналивных грузов 
водным транспортом в 
Волжско-Камском водном 
бассейне и 10% россий-
ского экспорта. Танкера 
«Волготанкера» достав-
ляли нефтепродукты в 
зарубежные порты Бал-
тийского, Черного и Сре-
диземного морей. 

Золотарев В.Д. часто 
говорил, что оператив-
ная работа на «морском 
канале» должна вестись 
«без сирен и мигалок», 
«без погони на катерах», а 
«контрабандный канал» на 
танкерном флоте - это не 
лесная или горная тропа, и 
его разработка представ-
ляет собой сложнейшую 
совокупность комбина-
ций. При этом добавлял 
старое правило чекистов 
– сам погибай, а задание 
выполняй! В дальнейшем 
его уроки наставничества 
на долгие годы службы 
придали мне уверенности 
и решительности в опера-
тивной работе.           Вспо-
миная нашу совместную 
службу, хочется в качестве 
примера замечательных 
оперативных способно-
стей Валерия Дмитрие-
вича  упомянуть операцию 
под кодовыми названием 
«Трал», которая проводи-
лась с июля 1992 по май 

1993 года с целью воспре-
пятствовать ограблению 
России и контрабандному 
вывозу из страны сквозь 
«прозрачные» границы  
нефтепродуктов на су-
дах «Волготанкера». В 
4 отделе УКГБ СССР по 
Куйбышевской области 
было создано 2 внештат-
ные оперативные группы 
(одна - по танкерам, вы-
ходящим в Балтийское 
море, другая – в Черное 
море). Одну из них возгла-
вил Золотарев В.Д. Он в 
течение нескольких меся-
цев постоянно находился 

в г. Санкт-Петербурге. В 
результате в ходе опе-
рации «Трал» были пре-
сечены десятки попыток 
вывоза контрабандным 
способом из России со-
тен тысяч тонн нефте-
продуктов, возбуждены 
уголовные дела по фак-
там контрабандного вы-
воза товара за рубеж, 
арестованы десятки че-
ловек и обращены в до-
ход государства милли-
оны рублей.

Уважаемый Валерий 
Дмитриевич, мой коллега 
и надежный друг! 70 лет 
- важная дата! Есть, что 
вспомнить, есть, с чем 
жить дальше. Вы – до-
брый и мудрый человек. 
Пример порядочности, 
честности и позитивного 
взгляда на жизнь.

Хочу пожелать Вам 
всегда оставаться вос-
требованным, мыслить 
нестандартно и быть уве-
ренным в победе! Помимо 
работы я желаю Вам здо-
ровья, благополучия и до-
статка!                                                                              

Полковник 
ХУТОРЕНКО Г.В.   

На фото слева направо: К.Сытилин, А.Степаненко, 
В.Золотарев, 2003 год

Слева-направо: А.Ретинский, К.Сытилин, М.Че-
тыркина, Е.Четыркин, В.Золотарев, А.Патраков, 
С.Мельников

P.S. С радостью присоединя-
емся к поздравлениям. Уважае-
мый Валерий Дмитриевич, помним 
Вас как отличного профессио-
нала, преданного своему делу, 
человека доброжелательного, 
всегда смотрящего на окружаю-
щий мир с оптимизмом. Вы, как 
прекрасный организатор, руко-
водитель и друг, сумели создать 
один из самых сплоченных опе-
ративных коллективов в Управ-
лении, в котором всегда находи-
лось время не только для работы, 
но и для активного семейного от-
дыха. Желаем Вам долгих, пло-
дотворных лет жизни, благопо-
лучия, счастья!

Руководство, 
Совет ветеранов  УФСБ РФ 

по Самарской области,                                                                                                                                         
редакция «Самарских чекистов».Валерий Дмитриевич на любимой рыбалке.

 Родился  Владимир 
Николаевич 26.02.1954 
года в с. Бараши Жито-
мирской области в семье 
служащих. Еще обучаясь 
в средней школе, во время 
летних каникул работал 
разнорабочим в строи-
тельной бригаде. После 
окончания технического 
училища с 1972 года тру-
дился слесарем на конвей-
ере сборки зерноубороч-
ных комбайнов на заводе 
«Ростсельмаш». Будучи 
призванным на срочную 
военную службу прошел 
обучение в школе млад-
ших авиационных специ-
алистов и служил в ави-
аполке истребительной 
авиации в Ростовской 
области. После службы 
обучался на подготовитель-
ном отделении и поступил 
в Куйбышевский политех-
нический институт, кото-
рый закончил в 1980 году. 
В период учебы являлся 
членом комитета комсо-
мола института и неодно-
кратно выезжал на работу 
в студенческие строитель-
ные отряды (ССО). В 1979 
году избирался делегатом 
от Куйбышевской области 
на Всесоюзный слет ССО. 
В  1980-1982 годах рабо-
тал инструктором отдела 

студенческой молодежи 
Куйбышевского обкома 
ВЛКСМ и был награжден 
почетными грамотами ЦК 
ВЛКСМ.

С 1 сентября 1982 года 
В.Н.Кириленко - на службе 
в органах КГБ СССР. Ра-
ботал по различным ли-
ниям контрразведыватель-
ной и разведывательной 
деятельности. Прошел 
путь оперативной работы 
от младшего оперуполно-
моченного до начальника 
отдела.     

В 1987 и 1998 годах был 
занесен на Доску почета 
Управления как лучший 
сотрудник. За конкретные 
результаты в оперативной 
и служебной деятельности 
награжден медалями «За 
отличие в военной службе» 

I, II, III степеней, медалями 
СВР «За отличие», «Вете-
ран службы» и др.

В 2019 году Владимир 
Николаевич вышел в от-
ставку по достижению пре-
дельного срока выслуги. В 
настоящее время полков-
ник в отставке Кириленко 
является активным членом 
Совета ветеранов УФСБ 
РФ по Самарской области. 
В Зале истории Управле-
ния проводит экскурсии, в 
том числе для молодежи, 
регулярно публикуется в 
газете «Самарские чеки-
сты». Автор ряда моногра-
фий, таких как «Куйбышев-
ские студенты на целине», 
«Летопись движения сту-
денческих отрядов Куйбы-
шевской области», серии 
публикаций на историче-
ские темы в периодиче-
ской печати.

Так держать, Влади-
мир Николаевич! Здоровья 
Вам, долгих лет жизни, но-
вых творческих достиже-
ний, благополучия и сча-
стья Вашей семье.

Руководство, 
Совет ветеранов 

УФСБ РФ 
по Самарской области,

редакция «Самарских 
чекистов».

Ê 75-ëåòèþ ïîëêîâíèêà 
Áîðèñîâà Þ.À.

Дорогой Юрий Алек-
сеевич!

Поздравляем Вас со 
знаменательной датой - се-
мидесятипятилетним юби-
леем! В такие жизненные 
моменты приходят на ум 
слова песни: «Вспомнишь 
невольно и время былое, 
вспомнишь и лица давно 
позабытые». 

Вспоминается вся Ва-
ша долгая и беспорочная 
служба Отечеству: вроде и 
за чинами не гонялся, но и 
чины Вас не обходили. Огля-
нешься, с кем нас только 
не сталкивали вихри опе-
ративной работы, от светил 
аэрокосмической техники 
до лиц без определенного 
места жительства. Вспоми-
наются боевые товарищи 
- честные, верные, толко-
вые, но, к сожалению, мно-
гие уже от нас ушедшие. 

Не можем не вспомнить 
Ваших родителей, Алексея 
Степановича и Капитолину 
Михайловну, достойнейших 

людей. На таких как они и 
стоит Русская земля. Будь 
они живы - наверняка гор-
дились бы своим сыном, 
внуком и правнуком. 

Спасибо, Юрий Алексе-
евич, за службу, за дружбу, 
за все хорошее, что сде-
лали в жизни. Желаем Вам 

и всей Вашей семье здо-
ровья и процветания, сча-
стья и мира.

Друзья, коллеги, 
редколлегия газеты 

«Самарские чекисты», 
Совет ветеранов 

Управления.



25 декабря 1979 года 
– дата ввода советских 
войск в Афганистан. В 
этот день в самарском 
Мемориале самарцам, 
погибшим в необъяв-
ленных войнах, собра-
лись ветераны боевых 
действий, их родные и 
близкие, а также наши 
земляки, благодарные 
воинам –интернациона-
листам за их доблесть, 
верность Родине и при-
сяге. Более 15 тысяч со-
ветских воинов не верну-
лись с той войны. Среди 
них – подполковник Фро-
лов Борис Петрович, за-
меститель начальника 
2 отдела УКГБ СССР по 
Куйбышевской обла-
сти (погиб в 1980 году) 
и кандидат на службу 
Юрченко Артем Петро-
вич. Их имена выбиты 
на плитах Мемориала.

Открыл митинг Предсе-
датель самарского город-
ского Совета ветеранов 
ветеран боевых действий, 
«афганец», полковник Про-
нин Владимир Николаевич. 
Участники митинга минутой 
молчания почтили память 
погибших. Среди высту-
павших были наш коллега 
и друг полковник Самохва-
лов Владимир Николаевич, 
а также генерал-лейтенант 
Шаповалов Анатолий Алек-
сандрович (с декабря 1982 
года – командир 201-й Крас-
нознаменной Гатчинской мо-
тострелковой дивизии, дис-
лоцированной в то время в 
г. Кундуз (Афганистан). В 
период его командования 
дивизия проводила боевые 
операции в провинциях Кун-
дуз, Тахар, Бадахшан, на 
перевале Саланг и в уще-
льях Пандшер). 

Митинг завершился 
возложением цветов к па-
мятнику погибших воинов. 
Как всегда, участникам ми-
тинга были розданы экзем-
пляры газеты «Самарские 
чекисты».

* * *
15 февраля исполня-

ется 35 лет со дня вы-
вода советских войск 
из Афганистана. 

За прошедшие десяти-
летия неоднократно меня-
лась оценка тех известных 
афганских событий послед-
ней четверти минувшего 
века: от восторженных 
«С поставленной задачей 
успешно справились!», «Ин-
тернациональный долг вы-
полнили!» до полного не-

приятия, даже осуждения 
участия наших соедине-
ний и частей в боевых дей-
ствиях на территории гра-
ничившего с СССР южного 
соседа. Более того, ввод и 
пребывание Ограничен-
ного контингента советских 
войск в Афганистане стали 
называть одной из при-
чин развала Советского 
Союза – дескать, эконо-
мика страны не выдер-
жала непосильной воен-
ной нагрузки, а наша ар-
мия, потеряв в афганской 
войне за неполные десять 
лет пятнадцать тысяч сол-
дат и офицеров, а также 
бесчисленное множество 
оружия и боевой техники, 
потерпев серьёзное пора-
жение, была вынуждена 
убраться восвояси.

Ветераны-«афганцы» 
обычно не называют те со-
бытия войной. К концу 70-х 
годов прошлого столетия 
в реальной мощи совет-
ских вооружённых сил не 
сомневались даже в США, 
чьи военные базы опутали 
фактически всю планету, 
чья экономика, занимав-
шая первое место в мире, 
способна была надёжно 
обеспечить военно-полити-
ческое прикрытие её гло-
бальных интересов и амби-
ций. Следует подчеркнуть: 
если Советскому Союзу по-
надобилось бы использо-
вать в Демократической 
Республике Афганистан 
(ДРА) лишь некоторую 
часть своего военного по-
тенциала и боевого арсе-
нала, наверное, все горы 
этой страны можно было 
сравнять с землёй, пре-
вратить её территорию в 
безжизненную, безлюд-
ную пустыню.

Но мы шли туда не вое-
вать, не видоизменять пре-
красный по-своему при-
родный ландшафт этой 
страны! Шли оказать по-
мощь афганскому народу 
в становлении народной 
власти, в защите завое-
ваний Апрельской револю-
ции 1978 года от внешних 
угроз и внутренних врагов. 
Так же как задолго до этого 
многие-многие годы совет-
ские специалисты помо-
гали здесь возводить про-
мышленные предприятия, 
строить школы, больницы, 
дороги, совершенствовать 
и развивать инфраструк-
туру, готовить националь-
ные кадры. И входили не 
самовольно, а по настоя-

тельной, неоднократно по-
вторенной просьбе закон-
ного правительства ДРА. В 
отличие, например, от ар-
мии США, некоторых её 
союзников по НАТО, кото-
рые с начала XXI века без 
малого двадцать лет бес-
церемонно размещались 
и без какого-либо между-
народно-признанного ман-
дата действовали в Афга-
нистане, в конечном итоге 
позорно бежали оттуда.

Ограниченный контин-
гент советских войск со сто-
явшими тогда перед ним 
задачами, в целом, спра-
вился. Наши воины выхо-
дили «из-за речки» по Хай-
ратонскому мосту и в других 
местах с гордо поднятыми 
головами, с развёрнутыми, 
празднично развевавшимися 
боевыми знамёнами соеди-
нений и частей. И Родина 
достаточно высоко оценила 
ратный труд и подвиг вои-
нов-«афганцев». Всем им, 
участвовавшим в боевых 
действиях, было присво-
ено звание воинов-интер-
националистов, день окон-
чательного вывода войск из 
Афганистана – 15 февраля 
- назвали Днём памяти во-
инов-интернационалистов, 
а Законом «О ветеранах» 
предусмотрели определён-
ные льготы как ветеранам 
боевых действий. 

Уместно также особо 
отметить, что наши «аф-
ганцы» оставили о себе 
добрую память как среди 
простых жителей до сих пор 
охваченной войной Ислам-
ской Республики Афгани-
стан, так и даже у прежде 
заклятых врагов – убитого 
позже террористами ли-
дера этнических таджиков 
Ахмадшаха Масуда, этни-
ческого узбека генерала 
Дустума и других. О «шу-

рави» - советских специа-
листах и воинах Советской 
Армии -  здесь до сих пор 
(!), уже с приходом к власти 
талибов, выдворивших из 
страны ненавистных янки, 
отзываются с уважением, 
вспоминают с нескрывае-
мой ностальгией. 

К сожалению, постпе-
рестроечное высшее ру-
ководство России и значи-
тельная часть российского 
общества, пережившего со 
всей страной шок от раз-
вала некогда великого Со-
ветского Союза, занятые 
новыми заботами, реше-
нием насущных проблем 
«лихих» 90-х годов, после-
дующим стремлением «под-
нять с колен» разваленную 
социалистическую эконо-
мику, сменили ранее дан-
ные афганским событиям 
положительные оценки на 
противоположные. Более 
того, ввод в Афганистан и 
пребывание там советских 
войск стали считать полити-
ческой ошибкой, стратеги-
ческим и тактическим про-
валом. Признаюсь, было 
досадно и обидно, что в 
Российской Федерации, 
объявившей себя право-
преемницей СССР, будто 
бы считали обузой, «неу-
добной» саму суть интер-
национальной миссии на-
ших воинов в ДРА и хотели 
бы стереть этот период из 
фактически недавней исто-
рии прежде единой страны.  
На официальном уровне 
стали избегать упоминаний 
о той многолетней эпопее, 
видимо, стремясь предать 
её забвению. Даже на юби-
лейных мероприятиях, по-
свящённых выводу войск, 
редко можно было увидеть 
Верховного Главнокоманду-
ющего, Председателя пра-
вительства, других высших 

должностных лиц Россий-
ской Федерации. 

Например, помню, как в 
феврале 2014 года на тор-
жественном собрании вете-
ранов-«афганцев» в Боль-
шом Кремлёвском Дворце, 
где и мне довелось присут-
ствовать, из руководства 
страны принимал участие 
только губернатор Москов-
ской области, бывший ко-
мандующий 40-й армией, 
Герой Советского Союза 
генерал-полковник Борис 
Всеволодович Громов, не 
забывший о своих сорат-
никах – бойцах и коман-
дирах, выступивший с до-
кладом и поздравивший 
собравшихся с 25-летнием 
успешного завершения аф-
ганской эпопеи.

Новый подход к осмыс-
лению, к давно ожидаемой 
позитивной переоценке 
афганских событий на-
метился лишь после 2016 
года, когда к России за по-
мощью обратился прези-
дент Сирийской Арабской 
Республики Хафез Асад. 
Его страну, большую часть 
которой уже занимали бо-
евые отряды ИГИЛ (запре-
щённой в России и ряде 
других государств терро-
ристической группировки), 
ожидала настоящая ката-
строфа – полное погло-
щение созданным терро-
ристами так называемым 
«Исламским Халифатом». 
Совет Федерации одобрил 
соответствующий запрос 
Верховного Главнокоман-
дующего Вооружёнными 
Силами России на оказа-
ние такой помощи. 

Её результат известен: 
в течение двух последо-
вавших лет при непосред-
ственной поддержке на-
ших военно-космических 
сил, моряков, разведчи-
ков, сапёров, ракетчиков 
и артиллеристов, военных 
советников сирийская ар-
мия очистила от многоты-
сячной орды бандитов всех 
мастей больше 70 процен-
тов своей республики, го-
товится к завершающим 
освободительным опера-
циям на севере и востоке 
страны. В Сирии уже нала-
живается мирная жизнь, в 
чём опять-таки активно по-
могает Россия. И можно с 
уверенностью сказать, что 

российские военнослужа-
щие, как 35 лет назад со-
ветские солдаты в Афга-
нистане, свой воинский и 
интернациональный долг 
в Сирийской Арабской Ре-
спублике выполнили.

Заслуги тех и других оди-
наково дороги и ценны для 
нашей Родины. И это те-
перь снова начинают осоз-
навать и признавать рос-
сийская общественность, 
высшее руководство, пра-
вительство страны.

На фоне начавшейся 
почти два года назад специ-
альной военной операции 
по демилитаризации и де-
нацификации Украины пу-
бличная смена позиции, быть 
может, не очень заметна: 
всё наше внимание сейчас 
сосредоточено именно на 
СВО. И это вполне законо-
мерно! Но то, что делают, 
чем днём за днём, месяц 
за месяцем занимаются 
наши солдаты, сержанты, 
офицеры на более чем ты-
сячекилометровой линии 
боевого соприкосновения с 
противником, отчасти очень 
близко тому, как выполняли 
интернациональный долг в 
Корее, во Вьетнаме, в Аф-
ганистане, Сирии и в дру-
гих государствах их отцы. 
Более того, российские во-
ины идут вперёд с особой - 
освободительной миссией 
от бандеровской власти 
наших кровных братьев в 
Донецке, в Луганске, в За-
порожье, на Херсонщине. 
Они – достойные наслед-
ники ветеранов Великой 
Отечественной войны, про-
должатели славных боевых 
традиций воинов-интер-
националистов. И не слу-
чайно все участники СВО 
также получают федераль-
ный статус ветеранов бое-
вых действий.

Налицо неразрывная 
связь многих поколений во-
оружённых защитников ма-
тушки-России независимо 
от того, как она за свою мно-
говековую историю назы-
валась: Московская Русь, 
Российская Империя, Со-
ветский Союз или нынеш-
няя Российская Федерация. 
И эту связь никому не раз-
рушить! В единстве и бое-
вом братстве – наша сила! 
В этом – основа наших до-
стижений и побед, в этом 
– залог и одно из главных 
условий нашей обязатель-
ной предстоящей победы.

С праздником, дорогие 
соратники, боевые друзья! 
С Днём памяти воинов-ин-
тернационалистов! 

Виктор АБРАМОВ, 
полковник в отставке,

пограничник, 
участник боевых 

действий в Афганистане.
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ÄÂÅ ÄÀÒÛ Â ÈÑÒÎÐÈÈ

В центре - Владимир Самохвалов, Владимир Бушуев и Виктор Зиновьев. 25 декабря 2023 года

Полковники Владимир Пронин и Владимир Самохвалов

Генерал-лейтенант Анато-
лий Шаповалов
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Àííà ×àïìàí - ðåàëüíàÿ è îòêðûòàÿ
Эксклюзивное интервью для вестника «Ветеран» (г. Волгоград)

На войне бывают не только победы, но и 
поражения - такова жизнь. На тайных войнах 
спецслужб - то же самое. Так было и в 2010 
году, когда в США ФБР арестовало группу на-
ших разведчиков-нелегалов. А сдал их бывший 
офицер Службы внешней разведки России 
«П» – «Предатель». Называть его настоящую 
фамилию мы не будем - противно.

Вот что сказал об этом «Предателе» раз-
ведчик Андрей Безруков, ныне всем извест-
ный политолог, профессор МГИМО, читатель 
часто видит его по нашему телевидению: 
«По-моему, до конца жизни ему будет доста-
точно паршиво. Предательство – как язва, 
если она в тебе есть, она тебя съест. Нельзя 
сохранить какой-то эмоциональный баланс 
в жизни, когда понимаешь, что кого-то пре-
дал или убил. Он предал не только себя – он 
убил память своих родителей. Вы знаете, в 
ЦРУ и ФБР его предательству очень рады, но 
к самим предателям отношение, как и везде, 
мерзкое…»

9 июля 2010 года в 
Вене полковник Ан-
дрей Безруков вме-
сте с еще девятью 
российскими развед-
чиками-нелегалами, 
среди которых и его 
жена, Елена Вавилова, 
были обменяны на 
агентов противника, 
отбывавших тюрем-
ные сроки в России. 
Таков итог. Разведка 
своих никогда не бро-
сает. Нам это близко, 
так как среди вернув-
шихся на Родину раз-
ведчиков были и наши 
земляки-самарцы. 
Была среди них и 
рыжеволосая краса-
вица, ныне телеведу-
щая на РЕН-ТВ, Анна 
Чапман (Кущенко). 
Ее детство прошло 
в Волгограде. Анна 
недавно побывала 
в гостях в УФСБ РФ 
по Волгоградской области и дала интервью 
печатному органу региональной обществен-
ной организации ветеранов органов безопас-
ности и пограничной службы Волгоградской 
области вестнику «Ветеран», которое мы пу-
бликуем с любезного согласия наших волго-
градских коллег.

Родина должна знать своих героев!

А.Безруков

Е. Вавилова

А. Чапман

Н
акануне празд-
ника чекистов по 
инициативе руко-

водства Управления ФСБ 
России по Волгоградской 
области и Совета ветера-
нов состоялась встреча 
сотрудников и ветеранов 
госбезопасности с телеве-
дущей и режиссёром Ан-
ной Васильевной Чапман. 

Анну Чапман мы при-
выкли видеть с экранов 
своих телевизоров: строгая, 
загадочная, эффектная. А 
в жизни? Вестнику выпала 
возможность пообщаться 
с этой симпатичной и, как 
выяснилось, открытой для 
общения молодой женщи-
ной. Представляем внима-
нию читателей эксклюзив-
ное интервью с ней. 

- Приятно находится 
в Волгограде, близком и 
родном для меня городе, 
– сказала Анна в начале 
встречи. – В эти дни здесь 
проходит фестиваль до-
кументального кино «RT. 
Док: Время героев», где я 
буду представлять свой 
фильм «ВПК США. Биз-
нес на крови». Спасибо 
за приглашение в Управ-
ление ФСБ, но давайте 
я не буду монологом го-
ворить о себе! Вы такие 
все серьёзные - похожи 

на моего папу. Давайте 
в режиме диалога пооб-
щаемся!

– Анна Васильевна! 
Этот фестиваль для Вас 
является бизнес-проек-
том или это что-то важ-
ное и личное?

- Это важно для меня. 
Я считаю, что в нынешнем 
мире в противостоянии 
России и Запада серьёз-
нейший вопрос – инфор-
мационная война. И неко-
торое время назад мы, к 
сожалению, не преуспе-
вали в этом. Нас давили 
и сильно… Поэтому я и 
моя группа создали уже 
порядка двенадцати филь-
мов, показывающих миру 
нашу сторону, нашу правду. 
Правду о СВО, о страда-
ниях людей на Донбассе. 
И без слёз я смотреть не 
могу фильмы моих коллег 
– в них страшная правда. 
Это надо знать и нашему 
молодому поколению, и 
всему миру. Ибо там, на 
Западе, всё это скрывается. 

– Какой Вы были в 
детстве, юности? 

-  Ой, я была не «пода-
рок»! Всё было… Короче 
- я не паинька. И вы зна-
ете, я как-то не задумыва-
лась о слове «патриот» … 
Я жила, как и многие мои 

сверстники, юношеским 
«экстримом».  

– У каждого человека 
при слове «Родина» воз-
никает какой-то свой об-
раз: родной человек, за-
ветный уголок природы, 
задушевная песня… А 
для Вас это что?

- Хороший вопрос! Вы 
знаете, когда я, находясь 
в США, поняла, что за 
мной слежка, в одну ночь, 
кстати, за три дня до аре-
ста, мне страшно захоте-
лось увидеть наш мону-
мент «Родина – мать». До 
слёз захотелось! Нашла в 
Интернете фото, скачала 
на телефон. Кстати, меня 
ФБР с этой заставкой в те-
лефоне и арестовало, мо-
жет в музее где-то у них 
пылится. Вот, наверное, 
это есть образ Родины – 
наш волгоградский мону-
мент на Мамаевом кур-
гане. И ещё образ моего 
дедушки. Он был факти-
чески вместо отца. Отца 
я редко видела, он всегда 
был в загранкомандиров-
ках.  Я жила у дедушки с 
бабушкой в Волгограде, 
на улице Симонова, это 
район «Семь ветров», учи-
лась в лицее № 11. Я нау-
чилась у дедушки чувству 
ответственности, предан-
ности стране. Дедушка для 
меня — это всё!

– Вы сказали, что по-
нятие «патриотизм» как 
ощущение пришло к Вам 
потом. А когда? И что это 
для Вас значит сейчас?

- Да, в конце 90-х годов 
прошлого века, для меня 
этот вопрос не стоял. Ду-
маю, и для многих, особен-
ного для моего поколения. 
Разруха, серость… Чувство 
такое ежедневное: «Фу-х… 
выжили и хорошо». И при 
этом красивая жизнь по ви-
деофильмам там, за гра-
ницей. Мне впервые мысль 
пришла о высоких мерках 
любви к своей стране на 
суде в США. Допрос вёл 
полицейский. Нас, аре-
стованных по процессу, 
зачем-то до суда помыли, 
мы сидим в холодном поме-
щении, градусов 15, не бо-
лее, с мокрыми волосами, 
одежда на мне тоже про-
мокла, холод… Вид наш 
не очень, конечно… А он, 
холёный, в форме, с та-
кой горячностью обвинял 
меня и так хотел, что бы 

меня не стало в принципе. 
Сверкал глазами, говоря о 
своей любви к США. Это 
меня и осенило, а мы-то 
что хуже? Мы что меньше 
любим свою страну? Чем 
страна виновата за судь-
бину тяжёлую?  И вот это 
во мне взыграло! Надо 
признать, тогда мы про-
играли информационную 
войну. И, слава Богу, что 
сейчас мы живём в стране, 
которая имеет и силу, и 
гордость и не станет под-
ставлять щёку, чтобы тебя 
ударили…

– Служить на благо 
Родине... что для Вас это 
понятие?

-  Я отвечу честно. Если 
кто служит Родине ради 
наград, званий, достатка 
или тщеславия – то про-
стите меня – это небла-
годарная работа. Служить 
стране — это естественное 
внутреннее чувство чело-
века. Просто надо - и всё! 
Служение Родине – это 
готовность ко всему: и к 
провалу или к неудаче, и 
к непониманию, и к преда-
тельству (я это испытала 
на себе). Но не надо ва-
лить всё в одну кучу, со-
бытия в судьбе и понятие 
«служить Родине». Это 
должна быть просто лич-
ная потребность.  Пере-
ступить боль, продолжить 
жизнь, чтобы служить Ро-
дине. Часто без наград и 
победных салютов. Я бы 
сказала так: «Служить Ро-
дине надо для себя! И Ро-
дина увидит это».

– Вопрос словами 
Остапа Бендера: «Ваше 
жизненное кредо?» 

- Не задумывалась… На-
верное, моё кредо – жить и 
работать ради других. По-
рой, не обращая внимания 
на дивиденды. Порой, бес-
корыстно. В этом моя по-
зиция схожа со многими, 
например, с журналистом, 
общественным деятелем 
Маргаритой Симоньян. Она 
свой контент на канале RT 
даёт бесплатно всем кана-
лам, просто красава! Это - 
мои люди! Я вот пишу книгу 
про свою жизнь.  Написа-
ние книги – это копание в 
себе. Кто я, а почему я?  
Журналист, который рабо-
тает со мной, как-то ска-
зал: «Анечка, ты прирож-
дённый разведчик… это 
дело твоей жизни. Для этого 

Редактор-координатор вестника «Ветеран» П.Чебаненко (слева), председатель Совета ветеранов 
УФСБ РФ по Волгоградской области А.Цыбин (в центре), справа от него – А.Чапман.

ты родилась». А астрологи 
говорят мне: «Аня! У тебя 
такая карта – ты рождена 
для других! Нет ничего для 
себя». А я думаю: «Ой, как 
печально» … Но это моя 
жизнь. Делать иногда бла-
гие дела просто так, без-
возмездно. Признаюсь, 
все свои фильмы я сняла 
с убытком для себя, хотела 
людям лучше сделать. Де-
лаю, что могу. Но я поняла 
главное: прежде чем де-
лать добро всему миру, 
надо сделать добро своим 
близким, своей семье. И 
без этого остальное не ра-
ботает. Наладить отноше-
ния с мамой, чтобы она 
расцветала в моём при-
сутствии, больше знать 
о своих родителях. Быть 
для них близкой, родной. 
Тогда всё как-то улучша-
ется, становится более 
духовным. Например, не-
давно мои родители по-
сле 35 лет супружества 
– обвенчались. Вот это - 
святое!

– Что Вы вынесли из 
своего опыта работы там, 
за границей?

- Если кратко, без того, 
что составляет государ-
ственную тайну.  Не надо 
преувеличивать их спец-

службы, возводить их в 
ранг «супер»! Ну далеки 
они от кинообразов Джеймс 
Бонда. Иногда так топорно 
проводили мероприятия, 
так видна была их «ра-
бота» по мне…. Я её читала 
как книгу. В лицо знала, 
кто за мной ходит. Знала 
каждый негласный заход в 
мою квартиру. Знала, где 
и сколько камер у меня в 
спальне. Переоценивать 
не надо, но и не недооце-
нивать нельзя. Всё-таки 
это мощная спецслужба с 
современнейшими техни-
ческими спецсредствами.

- Анна, как к Вам от-
носились во время за-
держания, пребывания 
под стражей и во время 
суда?

- Задержание было 
очень корректным, я бы 
даже сказала, вежливым. 
Передо мной сотрудники 
ФБР пытались, как бы, из-
виниться за доставленные 
неудобства. Было холодно, 
я озябла, вся дрожала. 
Так представительница 
ФБР сняла с себя теплую 
одежду, и сама надела на 
меня, чтобы я согрелась. 
В процессе содержания 
под стражей условия были 
вполне приемлемыми, но А.Чапман и П.Чебаненко
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на меня уже сразу стали 
оказывать морально-пси-
хологическое воздействие, 
а вернее даже пытались 
всячески «давить». Мне 
выделили бесплатно адво-
ката, и я была почти уве-
рена, что это сотрудник 
ЦРУ. Он посещал меня 
практически каждый день, 
создавая вид, что хочет 
мне «помочь». А на са-
мом деле давал понять, 
что для меня будет лучше, 
если я начну сотрудничать 
со следствием. Например, 
говорил, что СМИ, якобы, 
готовят материалы, очер-
няющие меня как личность. 
Но он мог бы реально на 
это повлиять при условии, 
если я начну сотрудничать 
со следствием. Я ему от-
ветила: «Пусть распро-
страняют обо мне любые 
сведения, от этого еще 
больше будет расти моя 
популярность!».

- А что предшество-
вало Вашему задержа-
нию?

- Буквально за два дня 
до этого я почувствовала к 
себе повышенное внима-
ние: «наружка» буквально 
преследовала меня по-
всюду, хотя я научилась 
ее легко обманывать. Но 
когда я однажды пришла 
к себе домой, то заме-
тила царапины на входной 
двери. И я поняла, что в то 
время, пока я уходила от 
«наружки», у меня дома 
побывали непрошенные 
гости. Когда я зашла в 
квартиру, то довольно бы-
стро обнаружила множе-
ство технических средств 
для наблюдения за мной. 
Также, было очевидно, что 
«гости» искали хоть ка-
кие-то улики против меня. 
У меня, конечно, ничего не 
нашли. Я привыкла рабо-
тать без улик.

- Анна, а через сколько 
дней после этого Вас за-
держали? И почему Вы 
не обратились в наше 
посольство или к сво-
ему куратору?

- Меня задержали через 
два дня. А в посольство мне 
обращаться было нельзя, 
т.к. по всему его периме-
тру усиленная охрана и на-
блюдение. Меня бы сразу 
вычислили и схватили еще 
до подхода к посольству. 
А скорее всего, организо-
вали бы «несчастный слу-
чай». Это зачастую делают 
с людьми, на которых не 
смогли добыть улики. К ку-
ратору, подумав, я тоже не 
стала обращаться. Если у 

ФБР против меня нет ни-
каких улик, значит меня 
«сдал» предатель. И я не 
исключила, что он был од-
ним из них. Поэтому, моя 
задача была, как я решила, 
предупредить остальных 
своих о возможном пре-
дательстве, и мне все-
таки это удалось. Благо-
даря этому, многие из них 
избежали ареста.

– Анна! Что главное 
Вы извлекли из прошлой 
работы? 

- Отличный вопрос! 
Своего врага надо знать. 
Мне нравится у амери-
канцев их предприимчи-
вость. Это есть и у рус-
ских, но там это в крови, 
у них хорошая системати-
зация опыта и его исполь-
зования. Они классно ра-
ботают с «мягкой силой» 
– пиар, лоббирование, 
создание лояльных элит, 
лояльных СМИ. Они мно-
гое сделали с 60-х годов 
ХХ-го века в этом плане. 
Мы упрекаем их, что они 
делают с нами, но сами не 
учимся делать то же са-
мое, не перенимаем у них 
рациональное. Почему мы 
не развиваем свои элиты 
в мире, не продвигаем 
русский язык в Африке, 
Азии? Почему не разви-
ваем сеть СМИ? Да, у нас 
своя земля, мы пяди не от-
дадим, но и себя показы-
вать необходимо. Или мы 
сравниваем себя с амери-
канцами и делаем наобо-
рот, по принципу «они пло-
хие, а мы не такие»?  Это 
недоработка и моё мнение 
– не бояться демонстриро-
вать наши преимущества 
и влиять на мнение обще-
ственности во всём мире. 
И ещё – мы уступаем в по-
даче контента в западную 
аудиторию. Что я имею в 
виду? Это приемлемые 
для них фильмы, но с по-
зитивным окончанием для 
России. Такого нет в прин-
ципе. Их контент у нас про-
цветает. Например, боль-
шая ошибка в том, что мы 
допустили их «Spiderman» 
(кинообраз «человек-паук» 
- ред. Вестник) и тому по-
добное в наш эфир. А вот 
чем заменить его… пока я 
не представляю. Я не пред-
ставляю, что российский 
фильм покорит американ-
ского зрителя в ближай-
шие лет двадцать. Что-то 
надо делать, но всё это 
придёт, я уверена. Собе-
рёмся и «жахнем».

– Нашу страну демо-
низируют во всём мире. 

За что Запад нас так не 
любит?

- Краткий ответ: за де-
вушек, русские – это су-
пер (смеётся), у них таких 
нет! А если развёрнуто, то 
так: на Западе есть часть 
людей, которые верят в 
то, что «свиньи могут ле-
тать» (смеётся). Но боль-
шинство, конечно довольно 
образованных. Меня вос-
принимали такая как есть, 
с русскими корнями. Часть 
из них понимает, что в нас 
ничего плохого нет, они 
не подвержены манипу-
ляциям, но боятся идти 
против аппарата власти, 
принятой идеологии. Бо-
ятся говорить, что они 
не согласны с политикой 
страны. Боятся потерять 
работу, боятся высказать 
несогласие. Да и ещё – не 
любят наших мужчин. Что 
ж столько с такими «пив-
ными животами»?! Диета 
для наших мужчин – это 
что-то страшное, кошмар, 
ну, по-честному!

– А хорошего, что у 
нас?! В чём наша сила?

- В честности. Почему 
мы никого не завоёвы-
ваем – мы слишком чест-
ные по отношению к дру-
гим народам. И главное 
– мы своих не бросаем. 
Мы – нация героев! 

– Как Вы относитесь 
к возможному переиме-
нованию города Волго-
град в Сталинград? 

- У меня чёткого мне-
ния пока нет. Наверное, 
надо учитывать и данные 
опроса населения. Но одно 
скажу – у меня возникло 
огромное желание изу-
чать архивные материалы 
о Великой Отечественной 
войне, о Сталинградской 
битве. Когда я за грани-
цей жила, общалась там 
с людьми и когда говорю 
«I'm from Volgograd» – не 
понимают. Приходиться 
добавлять «Stalingrad» и 
тут - полное понимание! 
У нас это зависит от того, 
как люди относятся к Ста-
лину, наверное. Вот мой де-
душка был «сталинистом», 
всегда его почитал. Смо-
трел старый телевизор, 
ещё чёрно-белый, и, стуча 
кулаком по своей коленке, 
говорил: «Сталина на вас 
не хватает»! Мне нравится 
тенденция по отношению к 
личности Сталина, в исто-
рическом плане, конечно. 
Сейчас уже это понима-
ние как части истории. Я 
знаю, что сейчас в боль-
шом кинематографе есть 

4-5 предложений о съём-
ках фильмов о нём, но пока 
нет кардинальных реше-
ний. Я считаю, что отно-
шения со страной очень 
сильно зависят от того, ка-
кая это страна. Страна - это 
и семья, и культура, и при-
рода, но очень важно – это 
история. И если мы сами 
не принимаем какую-то 
часть истории, как со Ста-
линым, получается «любим 
страну, но не до конца». 
Очень похоже на отноше-
ние с самим собой – на-
пример, ты жадный, но 
тебя бесят другие жадные 
люди, а сам ты вроде счи-
таешься хорошим. Надо 
сделать шаг – признать 
страну такой, какая есть! 
Неправильно отрицать та-
кого человека как Сталин, 
который столько сделал 
для России, Советского 
Союза. Я лично буду рада, 
если примут такое решение.

– Тема Великой Оте-
чественной войны – ка-
кое отношение к этому 
на Западе?

- Там уверены, что они 
выиграли Вторую мировую. 
Они нас «нагнули», так они 
считают. Они так уверены 
потому, что им не очень 
нужна история. Один раз 
получили эту информацию 
и точка. Это не мы. Мы пом-
ним историю, общаемся с 
друзьями, близкими. Мы 
связаны родственными и 
историческими корнями.  
Я вот до сих пор перепи-
сываюсь со своим учите-
лем истории – она мой ду-
ховный учитель.

– И ещё один вопрос: 
с наступлением вечера 
каждого человека что-то 
«сопровождает» - воспо-
минания событий дня, 
просмотр фильма, мысли 
о чём-то. А что рядом с 
Анной Чапман каждый 
вечер?

- Только мысли о за-
втрашнем дне. Успеть сде-
лать то, не забыть о другом 
деле… мысли о родных. 
Обычные мысли обычной 
женщины.

С большим интересом 
Анна Чапман осмотрела 
музей Управления, экскур-
сию по которому провёл 
для неё председатель со-
вета ветеранов А.Цыбин. 
Фотографируя редкие экс-
понаты, она задавала во-
просы о деятельности со-
трудников госбезопасности, 
особенно по участию че-
кистов в Сталинградской 
битве. В заключение на-
шей гостье были вручены 
памятные подарки. Прини-
мая от ветеранов подароч-
ный вариант монумента 
«Родина – мать», Анна с 
волнением сказала: «Это 
самый дорогой и ценный 
подарок, который я полу-
чала за последнее время. 
А ваш вестник «ВЕТЕРАН» 
с удовольствием буду чи-
тать, ведь, как я понимаю, 
это своего рода ваша «мяг-
кая сила», с помощью ко-
торой вы несёте правду об 
истории нашей страны, о 
Великой Отечественной 
войне, роли органов го-
сударственной безопас-
ности в защите нашей 
Родины. Ваш вестник дол-
жен стать настольной кни-
гой для каждого молодого 
человека. Мы обязательно 
ещё увидимся».

 Будем ждать следую-
щей встречи.

А.Цыбин и А.Чапман с подарком – статуэткой «Родина-мать»

Ïåðâûé 
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В середине де-
кабря 2023 года 
по поручению Со-
вета Обществен-
ной организации 
«Ветераны погра-
ничники Самарской 
области» посетил 
Безенчукский рай-
онный Совет ветера-
нов. Именно здесь, 
в Доме ветеранов, 
по инициативе ве-
теранов погранич-
ной организации Бе-
зенчука был сфор-
мирован 12-й гума-
нитарный конвой в 
зону СВО. Особен-
ность этого гумкон-
воя в том, что впер-
вые он организован 
пограничной службой ФСБ 
России по Саратовской и 
Самарской областям при 
активном участии ветера-
нов-пограничников городов 
Безенчука и Новокуйбышев-
ска для пограничников, несу-
щих свою службу в боевых 
порядках СВО по защите ру-
бежей нашей Родины.

Весь большой гумани-
тарный груз, в том числе 
тёплые вещи, одежда, оде-
яла, простыни, новогодние 
подарки, письма детей и т.д. 
при участии Главы района и 
неравнодушных ветеранов 
был аккуратно погружен и 
доставлен на передовую в 
установленные сроки. Как 
отметил Глава муниципаль-
ного района Безенчукский 
Самарской области Влади-
мир Аникин, жители муни-
ципалитета, учащиеся школ, 

приняли активнейшее уча-
стие в сборе необходимых 
вещей именно для этого 
гумконвоя.

Хотелось бы поблаго-
дарить всех причастных от 
имени действующих сотруд-
ников пограничной службы 
ФСБ и областного Совета 
ветеранов пограничников 
Самарской области. Осо-
бое спасибо Главе рай-
она Владимиру Аникину, а 
также руководителю вете-
ранов-пограничников Бе-
зенчука Дмитрию Березину 
и Шатуновой Ирине Леони-
довне, руководителю Безен-
чукского районного Совета 
ветеранов.

Враг будет разбит! По-
беда будет за нами!

Александр БУЧНЕВ,
г. Новокуйбышевск.

Слева направо: А. Бучнев, Д. Березин, В. Аникин
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Д.ИКОМАСОВ: Уважа-
емый отец Сергий, я по-
прошу Вас коротко рас-
сказать о себе, но прежде, 
наверное, необходимо, 
пояснить нашим читате-
лям, для чего священник 
отправился в зону боевых 
действий. 

О. Сергий:  Я, протоие-
рей Сергий Проскурин, кли-
рик самарской митрополии, 
в настоящий момент  служу 
в храме Дмитрия Солун-
ского. Образований у меня 
несколько: это - Самарская 
духовная семинария, Мо-
сковский госуниверситет 
по специализации «рели-
гиоведение» и Самарский 
госуниверситет по специа-
лизации «юриспруденция». 
В течение 10 лет я служил 
и преподавал в Самарской 
духовной семинарии, по-
том еще в течение десяти 
лет служил в храме в честь 
Святого князя Александра 
Невского на улице Пионер-
ская и вот уже несколько 
лет курирую Самарское го-
родское казачье общество 
в части духовно-нравствен-
ного воспитания. С первых 
дней начала спецопера-
ции Святейший патриарх 
Кирилл выразил пожела-
ние, чтобы наши бойцы не 
оставались без духовного 
окормления. Тем более, что 
в новых регионах ситуация 
достаточно непростая. Ни 
для кого не секрет, что там 
до сих пор остаются люди, 
которые сочувственно от-
носятся к ВСУ и к укра-
инскому оккупационному 
режиму. Поэтому было при-
нято решение, что в целях 
обеспечения, в том числе и 
информационной безопас-
ности, нужно организовать  
возможность  контакта свя-
щенников с военнослужа-
щими и гражданским пер-
соналом, обслуживающим 
наши войсковые части. Вот 
тогда-то наш митрополит Са-
марский и Новокуйбышев-
ский Сергий организовал 
процесс ротации священ-
ников-добровольцев, ко-
торые желали бы поехать 
с духовной миссией в зону 
СВО. И когда до меня до-
шла очередь, я подал за-
явление о том, чтобы меня 
направили в зону спецопе-
рации в качестве священ-
нослужителя. Так с конца 
ноября практически до на-
ступления Нового года, я 
находился в зоне прове-
дения специальной воен-
ной операции. 

Д. ИКОМАСОВ: Вы 
окормляете, наставляете 
реестровое казачество, в 
частности, Самарское го-

родское казачье обще-
ство, принимали участие 
в военно-полевых сборах, 
в настоящих боевых уче-
ниях на полигоне вместе 
с казаками. В том числе 
ряд казаков, с которыми 
вы общаетесь, являются 
представителями Между-
народной контртеррори-
стической тренинговой 
ассоциации. Вы тоже изу-
чали основы военной на-
уки. То есть, отправляясь 
в зону боевых действий, в 
принципе, были подготов-
лены.  Хотелось бы уточ-
нить, каково отношение 
нашего православного 
духовенства к защите Ро-
дины?  Бытует такое мне-
ние, что в исламе, напри-
мер, у духовенства очень 
боевой настрой, а христи-
анские священники – па-
цифисты.  

О. Сергий: Христиан-
ское вероучение, оно, ко-
нечно, говорит о том, что 
война является злом. Од-
нако, мы живем не в идеаль-
ном мире, и поэтому очень 
часто приходится для пре-
дотвращения зла прибе-
гать, в том числе, к наси-
лию. То есть, как говорил 
апостол Павел в своем по-
слании, что начальник не-
даром носит на своем бе-
дре меч, этот меч является 
устрашением для творящих 
злое и защитой для тех, кто 
зла не творит. Или, напри-
мер, Блаженный Августин 
также говорил о том, что го-
сударства и люди военные 
не созданы для того, чтобы 
установить рай на земле, но 
они необходимы для того, 
чтобы земная жизнь пре-
жде времени не преврати-
лась в ад.

В Евангелии есть прин-

цип: «Нет больше той любви, 
аще кто положит душу 
свою за други своя» (Ин. 15: 
13) – он очень четко дает по-
нимание, что есть ближний, 
и это – всякий человек, ко-
торый нуждается в нашей 
помощи и защите. Высшим 
проявлением любви является 
то, когда человек отдает са-
мого себя, свою жизнь и это 
не всегда означает именно 
умереть. Вот, например, в 
зоне СВО я наблюдал, когда 
бойцы живут в достаточно 
тяжелых полевых условиях. 
Мы здесь находимся в те-
пле, у нас крыша над голо-
вой, мягкая кровать, чистая 
вода питьевая и не стре-
ляют кругом. Даже если во-
еннослужащий не пребы-
вает непосредственно на 
линии боевого соприкосно-
вения, то все равно часто 
терпит достаточно серьез-
ные житейские неудобства 
и лишения. Поэтому можно 
сказать о том, что человек 
тоже отдает свою жизнь, 
свой комфорт, жертвует 
им ради ближних. 

Что касается участия в 
подготовке на полигоне и 
отношения священника к 
оружию: главное оружие 
священника – слово. По-
этому, священник, если и 
берет в руки оружие, то 
это - крайние случаи. Я 
согласен с тем, что каж-
дый должен выполнять те 
функции, которые на него 
возложены: командир ча-
сти должен организовывать 
руководство войсками, по-
вар должен готовить вкус-
ную полезную пищу, води-
тель должен доставлять 
боеприпасы, стрелок дол-
жен стрелять. Православ-
ная церковь никогда не 
стояла на позициях паци-

физма. То есть множество, 
в том числе и русских 
святых, Сергий Радонеж-
ский, Александр Невский, 
Дмитрий Донской, явили 
нам пример защиты Ро-
дины.

Д. ИКОМАСОВ: Вам 
приходилось наблюдать 
людей, непосредственно 
находящихся в боевой об-
становке, насколько им 
удается сохранять чело-
вечность, человеческий 
облик? Насколько они 
нуждаются в поддержке, 
в том числе священно-
служителя?

О. Сергий: Чем фаши-
сты прошлого похожи на 
нынешних нацистов, кото-
рые орудуют на Украине? 
А тем, что и те, и другие 
очень любили запечатлеть 
себя на фото или на видео 
на фоне казней или пыток 
своих жертв. Какой там че-
ловеческий облик? Это - с 
одной стороны. С другой -  

ÇÀ ÄÐÓÃÈ ÑÂÎß…
Интервью у протоиерея РПЦ о. Сергия (Проскурина), побывавшего в зоне СВО, взял наш внеш-

татный корреспондент, член союза журналистов РФ Дмитрий ИКОМАСОВ.

Оружие священника – слово!

В зоне боевых действий (О. Сергий – второй справа)

в детских письмах, которые 
присылают нашим воинам 
на фронт, ребята желают им 
быть мужественными, силь-
ными, разбить врагов и ос-
вободить Украину, вернуться 
с победой. Письма же де-
тей с Украины совсем дру-
гие, в них призывы «убить 
Путина и зарезать всех мо-
скалей». 

Есть такая расхожая 
фраза, что в окопах ате-
истов нет. Она, наверное, 
не очень точная. Встречал 
я там разных людей. И хри-
стиан, и язычников даже, 
и мусульман, и атеистов. 
Так или иначе, когда чело-
век сталкивается с какой-то 
экстремальной ситуацией, 
находится лицом к лицу со 
смертью, то начинает заду-
мываться о себе и близких, 
о своем месте в жизни, о 
жизни своей страны. На-
чинает задавать себе такие 
вопросы, ответов на кото-
рые у него нет. И вопросы 
эти очень часто имеют ду-
ховный характер. Поэтому 
наличие священника в та-
кой момент очень важно. 
Конечно, не на передовой, 
хотя некоторые священники 
рвались именно на первую 
линию боевого соприкосно-
вения. Я бывал там, на пер-

вой линии, священник там 
не нужен, потому что на пер-
вой линии необходимо во-
евать. А вот на второй, на 
третьей линии, когда ситу-
ация уже более-менее спо-
койная, человек, отойдя от 
горячности боя, может уже 
осмысленно поставить во-
прос и получить ответ. 

Один военнослужащий, 
находясь в госпитале, рас-
сказал мне историю о том, 
как пришел к вере. В ходе 
боя его посекло осколками, 
он уже лежал на земле и пы-
тался оказать себе довра-
чебную помощь, как вдруг 
два «дрона» с гранатами 
зависли прямо над ним. Он 
понял, что все – сейчас ко-
нец придет. Начал молиться. 
Первый «дрон» сбросил гра-
нату, и она точно попала 
прямо в его «броник», не 
взорвавшись. Боец, пони-
мая, что следующая гра-
ната уж точно взорвется, 
продолжал лежать и мо-
литься. Второй «дрон» сбро-
сил гранату, и она тоже не 
взорвалась. С тех пор он 
уверовал в силу молитвы.      
Священник должен рабо-
тать именно в этом направ-
лении, чтобы каждый воин 
сохранял в себе человече-
ские качества. Вот это очень 
важно. Потому что война 
меняет любого человека. 
Абсолютно любого. Веру-
ющего или неверующего. 
Человек ожесточается. Я 
всегда говорил при каждой 
встрече, что мы воюем не с 
украинцами, не с народом. 
Мы воюем с нацизмом. Рус-
ский солдат, вне зависимо-
сти от национальности – 
русский татарин, русский 
армянин, русский чуваш, 
мордвин, русский по духу 
солдат – всегда отличался 
великодушным отношением 
к побежденному врагу. Ни-
когда не ожесточался и не 
поднимал свое оружие про-
тив раненого или бросив-
шего оружие врага, гото-
вого сдаться.

Дмитрий ИКОМАСОВ.

К.ФРОЛОВ-КРЫМСКИЙ

«ПОБЕДИТЕЛЕЙ НЕ БУДЕТ»
Вы вновь пришли на наши рубежи,
Привычно ощетинившись штыками,
По горло утонувшие во лжи
И зависти, накопленной веками.
Вы беззаботно вышли из-за парт,
Всё презирая, кроме ассигнаций.
Вам чужды - и Адольф, и Бонапарт,
И шведский Карл под номером Двенадцать.
Вы, как и раньше, объединены
В когорты против Русского медведя.
Убогие! Вы жаждете войны,
В который раз мечтая о победе?
Вы к нам крадётесь, словно тать в ночи,
Промямлив: «Победителей не судят!»

Я должен вас немного огорчить,
Поскольку победителей… не будет.
И если вдруг (не приведи Господь!)
Отдаст приказ какой-нибудь безумец,
Чтоб в пепел превратить живую плоть
В руинах бывших площадей и улиц,
Взметнётся тотчас тысяча ракет,
Затянет небо мрачной пеленою,
И в ужасе померкнет белый свет,
Сметаемый чудовищной волною.
Не спрятаться за каменной стеной,
Не уползти в подземное жилище…
Да, мы умрём. Но целый Шар Земной
Мгновенно превратится в пепелище.
А мы, надев парадный свой мундир,
Вопрос последний зададим Мессии:
- Скажи, зачем нам нужен этот мир,
Коль в нём не будет места для России?

ОЛЕГ КАШИЦИН,  казак Всевеликого 
Войска Донского, Казачья Национальная 
Гвардия, Миус-Донской Казачий округ, 
Донбасс, г. Антрацит

«КТО-ТО СЛЫШИТ ЕЩЁ 
ПРО ВОЙНУ?»
Я вернувшись с войны ничего не пойму,
Кто-то слышит в России ещё про войну?
Сплошь концерты, эстрада - фанфары гудят,
Под Донецком бои, будто громом набат.
Стойки барные - водка, коктейли, вино…
И понять никому здесь совсем не дано,
Что не так далеко рвёт эр-эс небеса,
Коль вернёшься живой, значит верь 
в чудеса.
«Ламборджини» летает проспектом в ночи,
А у нас над окопами снова «грачи»,

И «артой» развороченный напрочь блиндаж,
И дороже «джинсЫ» стал давно камуфляж.
Вечер томный, над речкою виден салют,
Веселится «элита», ведь здесь не убьют.
Что тут может случится, пожар, камнепад?
Здесь никто не слыхал, как работает «ГРАД».
Здесь не знает никто, как грохочет 
«КАМАЗ»,
Как трепещет на танке полотнище Спас,
Как снарядами пашут «зелёнку» в полях,
И как страшно за друга, а не за себя.
Здесь не знает никто, как двухсотых возить,
Как парней молодых поминать, хоронить,
Как глядеть мне в глаза матерям и отцам
Зная, смерть не имеет живого лица...
Я вернувшись с войны ничего не пойму,
Кто-то слышит в России ещё 
про войну?

СТИХИ О ВОЙНЕ И НЕ ТОЛЬКО

В зоне боевых действий
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Портрет Г.А. Вартаняна работы А.Шилова

Геворк Андреевич Вар-
танян родился 17 февраля 
1924 года в Ростове-на-Дону 
в семье Андрея Васильевича 
Вартаняна, иранского под-
данного, директора масло-
бойного завода.

В 1930 году, когда Ге-
ворку было шесть лет, се-
мья выехала в Иран. Его 
отец был связан с совет-
ской внешней разведкой и 
покинул СССР по ее зада-
нию. Под прикрытием ком-
мерческой деятельности 
Андрей Васильевич вел ак-
тивную разведывательную 
агентурную работу. Именно 
под влиянием отца Геворк 
стал разведчиком.

Геворк Вартанян свя-
зал свою судьбу с совет-

ской разведкой в 16 лет, 
когда в феврале 1940 года 
установил прямой контакт 
с резидентурой НКВД в Те-
геране. По поручению ре-
зидента Геворк возглавил 
спецгруппу по выявлению 
фашистской агентуры и 
немецких разведчиков в 
Тегеране и других иран-
ских городах. Только за 
два года его группа уста-
новила около 400 человек, 
так или иначе связанных 
с германской разведкой.

В 1942 году «Амиру» 
(оперативный псевдоним 
Геворка Вартаняна) при-
шлось выполнять специаль-
ное разведывательное за-
дание. Несмотря на то, что 
Великобритания была со-

юзницей СССР по антигит-
леровской коалиции, это не 
мешало англичанам вести 
против СССР подрывную 
работу. Англичане создали 
в Тегеране разведыватель-
ную школу, в которую на-
бирались молодые люди со 
знанием русского языка для 
последующей их заброски 
с разведзаданиями на тер-
риторию советских респу-
блик Средней Азии и Закав-
казья. По заданию Центра 
«Амир» внедрился в раз-
ведшколу, прошел в ней 
полный курс обучения. Те-
геранская резидентура по-
лучила подробную инфор-
мацию о самой школе и ее 
курсантах. Заброшенные 
на территорию СССР «вы-
пускники» школы обезвре-
живались или перевербо-
вывались и работали «под 
колпаком» советской кон-
трразведки.

«Амир» принимал ак-
тивное участие в обеспече-
нии безопасности лидеров 
«большой тройки» в ходе 
работы Тегеранской кон-
ференции в ноябре-дека-
бре 1943 года. В 1951 году 

был выведен в СССР, где 
окончил факультет ино-
странных языков Ереван-
ского университета.

Затем последовала мно-
голетняя работа разведчи-
ка-нелегала в экстремаль-
ных условиях и сложной об-
становке в различных стра-
нах мира. Всегда рядом с Ге-
ворком Андреевичем была 
его жена Гоар, прошедшая 
вместе с ним долгий путь в 
разведке, разведчик-неле-
гал, кавалер ордена Крас-
ного Знамени и многих дру-
гих наград.

Загранкомандировка 
супругов Вартанян дли-
лась более 30 лет.

Из последней коман-
дировки разведчики вер-
нулись осенью 1986 года. 

Через несколько месяцев 
Гоар Левоновна вышла на 
пенсию, а Геворк Андрее-
вич продолжал служить до 
1992 года. Заслуги в раз-
ведывательной деятель-
ности Геворка Андреевича 
Вартаняна были отмечены 
званием Героя Советского 
Союза, многими орденами 
и медалями, а также выс-
шими ведомственными на-
градами.

Несмотря на то, что 
полковник Вартанян нахо-
дился в отставке, он про-
должал активно трудиться 
в СВР: встречался с моло-
дыми сотрудниками раз-
личных подразделений 
внешней разведки, кото-
рым передавал свой бо-
гатый оперативный опыт. 

Побывал он и в Самаре, 
где встречался с оперсо-
ставом УФСБ, а также с 
общественностью города.

Скончался 10 января 
2012 года.

Память о супругах Вар-
танян увековечена в памят-
нике, стоящем перед зда-
нием штаб-квартиры СВР 
России. Там в бронзе от-
литы барельефы с портре-
тами легендарных развед-
чиков разных лет, внесших 
неоценимый вклад в обе-
спечение безопасности и 
национальных интересов 
СССР и России. Среди них 
– Геворк и Гоар Вартаняны.

(По материалам 
официального сайта 

СВР России)

Ó ÂÅÒÅÐÀÍÎÂ ÂÍÓÒÐÅÍÍÈÕ ÂÎÉÑÊ ÑÀÌÀÐÛ

ÏÎÌÍÈÌ È ÑÊÎÐÁÈÌ…

10 февраля 2024 года 
исполняется 25 лет со 
дня страшного пожара в 
ГУВД Самарской обла-
сти, унесшего жизни 57 
человек. Мы всегда об 
этом помним и скорбим 

по погибшим. Среди них 
были наши товарищи и 
друзья. На месте траге-
дии сейчас - мемориал 
памяти.

Трое наших сотрудни-
ков за спасение людей 

во время пожара были 
удостоены государствен-
ных наград.

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

Совет ветеранов Самар-
ской городской обществен-
ной организации ветеранов 
внутренних войск своё пер-
вое заседание в Новом году 
провёл в помещении Совета 
ветеранов регионального 
отделения общественной 
организации «Общерос-
сийский союз ветеранов», 
где председателем Совета 
является ветеран боевых 
действий, полковник Са-
мохвалов В.Н.

С Владимиром Нико-

лаевичем давно установ-
лены хорошие рабочие 
взаимоотношения. Узнав 
о наших проблемах с по-
мещением, он предложил 
председателю Совета на-
шей организации Митря-
нину Николаю Николаевичу 
проводить мероприятия в 
помещение своего Совета 
в установленный для нас 
день недели. 

18 января 2024 года Со-
вет ветеранов нашей ор-
ганизации почти в полном 

составе собрался на пер-
вое заседание. Н.Н.Митря-
нин подвёл итоги работы 
Совета за 2023 год, также 
состоялся обмен мнениями 
по вовлечению ветера-
нов в активную работу по 
военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи в 
учебно-образовательных 
учреждениях г. Самары.  
Рассмотрен и утверждён 
план работы на 2024 год.  
Совет ветеранов выражает 
глубокую признательность 

Совету ветеранов регио-
нального отделения «Об-
щероссийский Союз вете-
ранов» за предоставленное 
для работы помещение и 
готовы к тесному сотруд-
ничеству в нашем вете-
ранском движении.

Заместитель 
председателя Совета

 ветеранов                          
внутренних войск 

полковник в отставке
А.П. БУТУЗОВ.

Памятник разведчикам-нелегалам в штаб-квартире СВР, г. Москва, Ясенево

Февраль 1999 года

Мемориал на месте трагедии

В.А. Сальников, Н.Н. Митрянин, А.П. Бутузов
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Все первокурсники во-
енных училищ изучают во-
енную топографию – буду-
щие офицеры просто не 
могут не знать этот пред-
мет, они обязаны сво-
бодно «читать» топогра-
фические карты, на них 
им предстоит если не по-
стоянно, то регулярно ра-
ботать. У нас эту нужную 
и важную дисциплину чи-
тал подполковник Кравцов 
– солидный по возрасту, 
по выслуге лет и по сво-
ему авторитету на кафе-
дре офицер. Общался он 
с нами по-отечески: вни-
мательно и строго. Пока 
изучали раздел топогра-
фических знаков – азбуку 
обозначений на карте, ка-
ждое занятие начиналось с 
десятиминутной «летучки». 
Дежурный курсант опера-
тивно разносил по столам 
небольшие листочки, на од-
ной стороне которого были 
нарисованы десять знаков 
– требовалось «расшиф-
ровать» их, на оборотной 
- после названия знака 
нужно было нарисовать 
его. К завершению двух-
часового занятия («пары») 
мы уже знали оценки по 
результатам прошедшей 
блиц-проверки.

Сложности такое тести-
рование знаний не пред-
ставляло, но позволяло 
дополнительно закрепить 
пройденное и стимули-
ровало добросовестное 
изучение предмета. Потому 
что, по давно заведённому 
правилу, при получении не-
удовлетворительной оценки 
курсант лишался на оче-
редные выходные уволь-
нения в город. А многие 
поступали в училище не-
посредственно из Тулы, и 
ограничить их возможность 
регулярно видеться с род-
ными – серьёзное наказа-
ние за «нерадивость». Да 
и иногородние, впервые 
приехавшие в город ору-
жейников, в город с дав-
ней и славной историей, 
город красивый и добро-
желательный (для курсан-
тов училища, носившего 
имя Тульского пролета-
риата, здесь даже делали 
некоторые поблажки, на-
пример, не брали плату за 
проезд в общественном 
транспорте, разрешали 
бесплатно посещать му-
зеи, пускали вне очереди 
во многие кинотеатры) 
отлучение от посещения 
и изучения местных мно-
гочисленных достоприме-
чательностей, пусть и вре-
менное, тоже было очень 
и очень нежелательным.

 Стояла осень, октябрь 
– в иные дни дождливый, 
холодный, ненастный. Не 
удивительно, что подпол-
ковник Кравцов где-то про-
студился и заболел. Его 
подменил недавно при-
бывший из длительной 
командировки в Анголу и 
назначенный преподава-

телем в наше училище со-
всем ещё молодой майор. 
Первое его занятие с нами 
пришлось на субботу, сле-
дующее по расписанию – 
на понедельник. И в ту же 
субботу вечером наш учеб-
ный взвод заступил в вы-
ездной караул по охране 
объектов учебного центра, 
где мы минувшим летом 
сдавали вступительные 
экзамены и до которого 
около часа езды на армей-
ском «Урале».

Из караула в казарму 
вернулись лишь поздним 
вечером в воскресенье и 
до отбоя едва успели сдать 
боеприпасы и почистить 
оружие.  О том, что пер-
вый день новой учебной 
недели начнётся с «воен-
ной топографии» и при-
вычного уже письменного 
опроса по знакам, вспом-
нили только утром в по-
недельник. Правда, учеб-
ное пособие по предмету 
не имело грифа секретно-
сти, его можно было взять 
с собой даже в выездной 
караул, и в часы свобод-
ной смены ничто не ме-
шало заняться повторе-
нием пройденных накануне 
знаков. Но никто из кара-
ульных и разводящих (на-
чальником караула у нас, 
первокурсников, наряжали 
офицера - командира учеб-
ного взвода) почему-то и 
не подумал заняться этим 
полезным делом – мы же 
заняты службой!  

Т.е. практически к «ле-
тучке» курсанты нашего 
взвода не подготовились. 
Точнее, не были уверены 
в гарантии положитель-
ных результатов. И поэ-
тому, не сговариваясь, 
как бы мимолётно, но уве-
ренно и однозначно ре-
шили отказаться от уча-
стия в ней. Большинство 
из нас – это ещё, по сути, 
вчерашние школьники, не-
давние старшеклассники, 
которым учителя, навер-
ное, делали какие-то по-
блажки, с которыми шли 
по вопросам обучения на 
какие-то компромиссы. Ба-
зисные требования, незы-
блемые основы воинской 
дисциплины, в том числе 
строгое соблюдение норм и 
правил учебного процесса 
будущим офицерам ещё 

предстояло усвоить и за-
крепить. А пока – вот так: 
просто решили сегодня 
отказаться от «летучки» 
дабы не оказаться лишён-
ными очередного увольне-
ния в город.

Мало сказать, что наш 
подменный преподаватель 
был несказанно удивлён, 
когда услышал о нашем 
дружном нежелании начи-
нать с привычной формы 
проверки знаний, он был 
поражён, он оказался в 
растерянности: фактиче-
ски мы срывали план за-
нятия, мы как бы отказы-
вались выполнять приказ 
начальника, который, как 
известно из Устава вну-
тренней службы Вооружён-
ных сил, - закон для подчи-
нённого. Наши действия, 
если подходить строго, 
можно было так и толко-
вать, можно, при желании, 
так и воспринимать. И за 
ними неизбежно должно 
последовать, как мини-
мум, дисциплинарное на-
казание, а как максимум 
– что-то более серьёзное.

И всё же обошлись без 
этих самых серьёзных мер. 
С учётом упущенного вре-
мени злополучную «ле-
тучку» отменили реше-
нием начальника учебной 
части, занятие по топогра-
фии продолжилось изу-
чением новой темы, но… 
без участия сержантского 
состава. Замкомвзвода 
младший сержант Юрий 
Макеев в этот день был 
дежурным по подразде-
лению. А всех команди-
ров отделения отправили 
для выявления инициато-
ров инцидента к уполномо-
ченному особого отдела. 

В.Н.Абрамов

Так наш постоянный автор, член редколлегии «Самарских чекистов» 
ветеран-пограничник В.Н. Абрамов называет свои рассказы, в основе 
которых сюжеты, взятые из жизни. Сегодня мы объединили под этой 
рубрикой два рассказа – «Китайский язык» Виктора Абрамова и «Две 
шинели», написанный ветераном нашего Управления полковником Вик-
тором Давыдовым.

«ÊÈÒÀÉÑÊÈÉ ßÇÛÊ»

«Зачинщику» грозило 
исключение из училища. 
Однако такового не было. 
В этом убедился компе-
тентный в таких вопросах 
сотрудник контрразведки, 
подолгу опрашивавший 
младших командиров каж-
дого в отдельности, затем 
«пытавший» всех вместе. 
Всё произошло, действи-
тельно, спонтанно, в еди-
нодушном стремлении не 
получить так нежелатель-
ную «двойку». Поскольку 
конкретного виновного не 
нашли, а коллективные 
наказания в армии за-
прещены, «пострадали» 
только командиры отде-
лений, которых всё-таки 
лишили увольнений в го-
род на целый месяц. И 
вполне закономерно: на то 
они и командиры, чтобы 
руководить своими под-
чинёнными – они просто 
обязаны были предотвра-
тить, не допустить случив-
шегося. 

Вскоре наш «родной» 
преподаватель подпол-
ковник Кравцов выздо-
ровел и продолжил вести 
свой предмет. На первой 
же встрече с нашим учеб-
ным взводом, проводя оче-

редную «летучку», прочи-
тал нам краткую, но ёмкую 
лекцию.

- Ну, товарищи курсанты, 
вы меня удивили! В моей 
практике никогда и ничего 
подобного не было. Про-
сто не смогли бы при мне 
даже попытаться сослаться 
на свою неготовность. Для 
вас план проведения заня-
тия, разработанный пре-
подавателем, утверждён-
ный начальником кафедры 
и согласованный с учеб-
ной частью - приказ. А 
приказ должен быть вы-
полнен беспрекословно, 
точно и в срок! И никаких 
дискуссий на эту тему не 
допускается.

Никто из нас, надев-
ших военную форму, при-
нявших Военную присягу, 
достаточно внимательно 
изучивших Устав внутрен-
ней службы, и не подвергал 
сомнениям эти требования. 
Просто у большинства на 
тот момент ещё мальчи-
шество из головы не вы-
ветрилось.

А наш преподаватель, 
сделав отступление, не 
предусмотренное планом 
занятий, продолжил:

- И запомните следую-

щее: например, вам вдруг 
скажут, что нужно сдать 
экзамен по китайскому 
языку – не удивляйтесь 
и не возмущайтесь. Уточ-
ните лучше, в каком ме-
сте и в какое время будет 
проводиться экзамен, кто 
будет принимать. Тот, кто 
отдаст приказ о приёме у 
вас такого экзамена, на-
верное, прекрасно осве-
домлён, что вас не учили 
китайскому языку, что вы 
не знаете ни одного иеро-
глифа, ни одного слова. 
Но, видимо, такое испы-
тание для чего-то или 
для кого-то очень и очень 
нужно, и, значит, вы не-
пременно сдадите этот 
незнакомый или малозна-
комый язык. И вовсе не 
принципиально, на какую 
оценку.

В течение жизни каж-
дый человек получает мно-
жество полезных и поу-
чительных уроков. При 
этом особо важно, какие 
выводы он из них делает, 
как использует получен-
ный бесценный опыт, на-
сколько урок пойдёт впрок. 
На мою долю тоже при-
шлось немалое количе-
ство таких уроков, в том 
числе за период много-
летней кадровой воен-
ной службы. И тот урок, 
данный нам умудрённым 
жизнью офицером, был 
одним из первых. Твор-
ческий, диалектический 
подход к его содержанию 
здорово пригодился в по-
следующем и помню его 
до сих пор.

А с китайским языком 
на завершающем этапе 
службы на государствен-
ной границе по выполне-
нию специальных задач 
пришлось вплотную по-
знакомиться и даже пло-
дотворно, результативно 
поработать с непосред-
ственными носителями 
этого древнейшего языка. 
Но, как модно теперь гово-
рить, это уже совсем дру-
гая история.

Виктор АБРАМОВ, 
полковник в отставке.

Сержант Виктор Абрамов (слева)  со своим товари-
щем, рядовым Николаем Кузьменко, 2-й курс

Полковник В.Абрамов с представителем НОАК стар-
шим полковником Ли Юньшенем на российско-ки-
тайской границе

ÄÂÅ ØÈÍÅËÈ
(из воспоминаний ветерана контрразведки)

В.А.Давыдов

В начале 1960-х го-
дов я поступил в Куй-
бышевский строитель-
ный институт. Учеба моя 
проходила успешно, по 
результатам сессии по-
лучал повышенную сти-
пендию. Летние каникулы 
после окончания второго 
курса я провел в Ставро-
польском крае у родите-
лей. Дорога назад, в Куй-
бышев, сопровождалась 
легкой грустью от расста-
вания с отцом, матерью, 
сестрой и братом, но ожи-
дание встреч с друзьями 
в стенах ставшего род-
ным вуза улучшило мое 
настроение.

     По стечению обсто-
ятельств, в общежитие я 
прибыл 1 сентября лишь 
во второй половине дня. 
К этому времени млад-
шие курсы, в том числе 
и мой,  убыли на уборку 
картофеля сроком на це-
лый месяц. Таких как я, 
«провинившихся», в об-
щежитии набралось не-

мало. Представитель про-
ректора по хозяйственной 
части собрал всех, пере-
писал и объявил, что в об-
щежитии на одном из эта-
жей идет ремонт комнат 
и к возвращению «тру-
жеников села» его нужно 
закончить. Опоздавшие 
остаются в общежитии 
для оказания помощи 
строителям: парни для 
уборки строительного му-
сора, девушки для отмы-

вания полов, окон и две-
рей под покраску. Почти 
всех этот вариант устраи-
вал, все же это не работа 
в поле, на сырой земле. 
Здесь же, в городе, при 
общежитии работает сто-
ловая, все привычно, баня 
в нескольких кварталах, 
даже танцы организо-
вываются по выходным 
в фойе нашего общежи-
тия или у соседей – поли-
техников.

Через несколько дней, 
когда уже втянулись в при-
вычный ритм, появилась 
новость: парням предстоит 
«особое задание» и работа 
«не мёд». Набралась бри-
гада численностью в деся-
ток человек. Нас отвезли 
на какую-то просеку за го-
родским парком и показали 
«объект». Это была тер-
ритория в глубине квар-
тала профилакториев и 
пионерских лагерей, где 
был построен пожарный 
бассейн для воды. Из-за 
халатности строителей 
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он оказался засыпан 
грунтом и деревян-
ными балками. На-
ша задача состояла 
в расчистке объекта, 
причем вручную. 
Молодые, непри-
хотливые мы взя-
лись за дело, ведь 
провинились, опо-
здав с прибытием 
в институт. Работа 
закипела.  

Но вскоре дело 
осложнилось тем, 
что стало прохладно, 
задул осенний ве-
тер, пошли дожди. 
Грунт в бассейне 
превращался в лип-
кую грязь, а имеющаяся 
у нас легкая обувь бы-
стро приходила в негод-
ность. Требовалась ра-
бочая одежда потеплее. 
Вопрос решали, кто как 
сможет: резиновой обу-
вью нам помогли строи-
тели из общежития – их 
снабжали спецодеждой. 
Имея осенний плащ, я 
не хотел портить его на 
стройке. Тут я вспом-
нил, что в одном из шка-
фов в общежитии я ви-
дел бесхозную шинель. 
Эти комнаты занимали 
старшекурсники, кото-
рые уехали на полгода 
на преддипломную прак-
тику. Мне даже назвали 
фамилию хозяина этого 
шкафа. Я примерил ши-
нель и - о, чудо! - это был 
образец, наверное, вре-
мен гражданской войны 
и, очевидно, принадле-
жал деду кого-то из сту-
дентов. Длина её была до 
пят, на моей фигуре вещь 
сидела отменно, рукава - 
с широкими отворотами 
наружу в виде ласточки-
ного хвоста. Именно это 
свидетельствовало, что 
найденная мною шинель - 
раритет, так как в старых 
художественных фильмах 
видел, как за такими от-
воротами рукавов воен-
ные носили документы в 
конвертах или просто сло-
женные в несколько раз 
листы.     Я сделал из ши-
нели скатку и привез её на 
«объект» - оказалась не-
заменимая вещь: теплая, 
не тяжелая, защищает от 
ветра и сырости, легко чи-
стится, если попала грязь, 
на нее можно прилечь на 
скамье в беседке. Длина 
шинели скрывала обувь 
и не сразу было видно, 
что там у тебя: сапоги 
или туфли. Мне не хва-
тало только будёновки 
на голову, но в целом 
мой «прикид» напоми-
нал  Ф. Э. Дзержинского 
на посвященных ему па-
мятниках.

Студенты – народ ве-
селый, горазды пошутить 
и посмеяться. Они стали 
звать меня Феликсом Эд-
мундовичем, уговорили 
не снимать шинель при 
следовании на работу и 
обратно в трамвае. Мой 
командирский вид при-
влекал внимание людей 
сразу, иногда ради шутки 
я подавал команды: «Не 
расходиться», «На выходе 
всем построиться» и т. д. 
Ребята, смеясь, мне поды-
грывали: «Есть, Феликс 
Эдмундович!» Конечно, 
пассажиры, расплываясь 
в улыбке, понимали, что 
происходит, тем более не 
заметить нашу компанию, 

оживленную и разношёр-
стную по внешнему виду, 
было невозможно.

Порученную нам ра-
боту мы успели закон-
чить до начала занятий. 
Прошедшие в нелегком 
совместном труде дни 
сплотили нашу команду, 
так что общие воспомина-
ния и шутки, в том числе 
о моем сходстве с глав-
ным чекистом страны, 
еще долго не забывались. 

Шинель я тщательно 
почистил и, как полезную 
вещь, хранил до приезда 
дипломников. И когда я 
торжественно принес её 
в комнату, где взял, с бла-
годарностями хозяину, 
раздался дружный хохот. 
Парни, приступающие к 
дипломным работам, про-
стодушно сообщили мне, 
что эта шинель, сколько 
они помнят, неоднократно 
меняла хозяина и не раз 
выручала студентов. Исто-
рия её, наверняка, бога-
тая, но неизвестная. Мне 
было сказано: «Теперь 
она твоя, вот и береги 
её, как это делали дру-
гие. Когда защитишься 
– тогда и передашь ее по 
наследству». Таким обра-
зом шинель опять была 
оставлена в шкафу в на-
следство очередным жиль-

цам. Запомнился этот 
случай мне, видимо, 
потому, что в армии 
до института я не слу-
жил и в будущем не 
собирался быть «че-
ловеком в погонах». 
Однако эта шинель 
внезапно оказалась 
неким знаком в моей 
биографии.

Уже работая на за-
воде после окончания 
вуза, имея неплохие 
перспективы в инже-
нерной карьере (мне 
предлагалась долж-
ность главного техно-
лога завода), успехи 
на комсомольском по-

прище (в городском коми-
тете ВЛКСМ меня прочили 
на должность 2-го секре-
таря горкома), я, неожи-
данно для себя, получил 
приглашение на работу 
в органы госбезопасно-
сти. Оно прозвучало из 
уст человека «из право-
охранительных органов», 
как его представили в от-
деле кадров завода, Пе-
тра Андреевича Абдал-
кина. Понимая, что мне 

предстоит резкая смена 
деятельности, он, подводя 
меня к принятию решения,  
объяснял так: «Если ре-
шаться на это, то с пер-
спективой службы на 25 
лет. У нас в городе целый 
ряд режимных заводов и 
организаций, связанных с 
госсекретами, к ним есть 
устремления спецслужб, 
и их нужно охранять, ве-
сти работу контрразве-
дывательного характера 
на предприятиях и в окру-
жении». Свое согласие я 
дал без колебаний.

А теперь о второй ши-
нели: я получил её, лей-
тенантскую, в первый год 
службы. Она отслужила 
со мною 25 лет, меняя ме-
ста жительства и службы: 
Чапаевск, Тольятти, Но-
вокуйбышевск, Самара и 
снова Тольятти, уже с по-
гонами полковника. Позже 
менялись форма, цвет ки-
телей, полевая и повсед-
невная форма, погоны и 
звезды, а шинель оста-
валась одна – потому что 
одевать и носить её при-
ходилось редко, по учеб-
ным тревогам и только. 
И ушла она со мною на 
пенсию, почти не ношен-
ной, новой по виду, а па-
радной «соперницы» у 
неё не случилось за не-
надобностью. 

Виктор ДАВЫДОВ, 
полковник в отставке.

11 января 2024 года

Директор СВР России 
С.Е.Нарышкин заявил, что, 
по по ступающей в Службу 
информации, по мере при-
ближения выбо ров Прези-
дента России во властных 
структурах США изобретают 
все более изощренные спо-
собы незаконного вмеша-
тельства в демократические 
процедуры. Так, Вашингтон 
намерен активизировать 
работу с россиянами - вы-
пускниками американских 
программ обмена. По под-
счетам Госдепартамента, 
число рос сийских стипен-
диатов американских обра-
зовательных и куль турных 
программ, таких как Access, 
Advance, FLEX, Fulbright, 
Global UGRAD, Summer Work 
and Travel и других, насчиты-
вает более 80 тыс. человек. 
При «должной обработке», 
как полагают американцы, 
они способны заменить со-
бой массово бежавшую на 
Запад несистемную оппо-
зицию и стать стержневым 
элемен том пятой колонны. 

Вашингтон наращивает 
шаги по восстановлению 
контак тов с такими гражда-
нами, налаживанию с ними 
доверительного общения. 
В дальнейшем предполага-
ется перейти к активному 

втягиванию бывших сти-
пендиатов в политическую 
борьбу с российской вла-
стью. Уже готовится про-
грамма подобной рабо ты. 
Предусматривается прове-
дение тренингов в странах 
ближ него зарубежья. Ос-
новной упор будет делаться 
на обучение участников ме-
тодам разжигания межна-
циональной и социаль ной 
вражды, вмешательства 
в выборы, дискредитации 
руково дства РФ в социаль-
ных сетях. Отдельное внима-
ние на встречах будет уде-
ляться вопросам отработки 
безопасной связи с амери-
канскими «кураторами». В 
Вашингтоне также возла-
гают надеж ды на подклю-
чение стипендиатов к под-
готовке новых механиз мов 
санкционного давления на 
Россию. 

Первый семинар наме-
чено провести в Риге с 16 
по 18 февраля с.г. Роль 
«наставников» сыграют 
сотрудники амери канских 
спецслужб, работающие 
в посольствах США в Мо-
скве и Риге под прикрытием 
дипломатических должно-
стей. Не со ставит большого 
труда выяснить состав «слу-
шателей». 

Очевидно, что в преддве-
рии президентских выборов 
в Рос сии американцы хвата-
ются за малейшую возмож-
ность «раска чать» внутри-
политическую обстановку 
в нашей стране. Видимо, 
недалеко то время, когда 
Госдепартамент возьмется 
за воспитанников англо-
американских детских са-
дов и школ. 

Пресс-бюро СВР России.

В.Давыдов на военных сборах во 
время учебы в институте

На полевых учениях в районе г. Кинеля (слева-на-
право: Г.Тищенко, В.Давыдов, В.Кириленко, Д.Бек-
маматов). 1986 год

Полковник В.А.Давыдов

ÂÐÀÃ ÎÏÀÑÅÍ, 
ÕÈÒÅÐ È ÊÎÂÀÐÅÍ

Предлагаем вашему вниманию две информации пресс-службы СВР России 
о том, как наши бывшие якобы партнеры-англосаксы и иже с ними вдолгую 
работают против России. Собственно, схема едина для всех – и для Украины, 
и для Европы, и для Латинской Америки, и т.д. Это - одно из направлений так 
называемой «мягкой силы». Не надо воевать и стрелять, а нужно на долго-
временной основе прикармливать нашу молодежь и настойчиво внедрять в 
ее головы чуждые ценности, а затем продвигать уже своих адептов (эдаких 
кукушат) на ключевые позиции в стране.

Вложив в гранты десятки и сотни миллионов, они через 10-15-20 лет по-
лучат несоизмеримо больше – миллиарды и возможность управлять фак-
тически захваченной страной. Так было с Россией в 90-е годы, и никогда не 
должно повториться.

В то же время мы далеки от того, чтобы мазать черной краской подряд 
всех грантополучателей. Настоящего патриота обмануть и перевербовать не 
удастся, напротив, мы получим закаленного и подготовленного бойца, побы-
вавшего в стане врага и в тонкости знающего его сильные и слабые стороны. 
За примерами далеко ходить не надо – это Маргарита Симоньян, Мария Бу-
тина, Анна Чапман, а также сотни и тысячи других.

А теперь – материалы пресс-службы СВР.

США РАБОТАЮТ НАД СОЗДАНИЕМ 
ПЯТОЙ КОЛОННЫ  РОССИИ

США ИНИЦИИРУЮТ КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ  
НА УКРАИНЕ

22 января 2024 года

По поступающим в СВР 
данным, руководство США 
уверенно усили вает вассаль-
ную зависимость Киева от 
Вашингтона. Американ ские 
советники уже представлены 
во всех ключевых украин-
ских государственных ве-
домствах по аналогии с 
тем, как англо саксы вре-
мен Британской империи 
направляли в свои колонии 
«политических агентов» для 
фактического управления 
и кон троля за деятельно-
стью местных властей. Но 
Белому дому этого мало. 
В рамках линии на тоталь-
ную вассализацию Украины 
Со единенные Штаты пере-
шли к формированию в этой 
стране по сути колониаль-
ной администрации. По за-
мыслу Вашингтона, она бу-
дет состоять из прошедших 
обучение на Западе украин-
цев, присягнувших амери-
канским интересам.

В ходе визита В. Зелен-
ского в США в декабре 2023 
года до него были доведены 
настоятельные рекоменда-

ции по кадровым переста-
новкам в органах исполни-
тельной власти Украины. 
На пост премьер-министра 
американцы продвигают по-
сла Украины в Вашингтоне 
Оксану Маркарову, которая 
получала образова ние в 
Индианском университете 
в Блумингтоне. К назначе-
нию на должность министра 
финансов предлагается за-
меститель ру ководителя 
Минфина Александр Кава, 
обучавшийся в Гарварде. На 
должность министра эко-
номики рекомендован ны-
нешний заместитель главы 
этого ведомства Тарас Качка, 
являющийся выпускником 

польского Национального 
института государст венного 
управления.

Американцы потребо-
вали убрать под тем или 
иным пред логом с руково-
дящих госпостов лиц, утра-
тивших доверие Бело го 
дома. В «черном списке» - 
десятки высокопоставлен-
ных ук раинских чиновников 
из команды Зеленского. До 
него доведено, что в про-
тивном случае Вашингтон 
предаст гласности «убой-
ное» коррупционное досье 
в отношении представите-
лей его окружения. 

Пресс-бюро СВР России.
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Памятник В.И.Ленину возле музея им. Алабина в Самаре

100 ËÅÒ ÑÎ ÄÍß ÊÎÍ×ÈÍÛ 
ÂËÀÄÈÌÈÐÀ ÈËÜÈ×À ËÅÍÈÍÀ

Казалось бы, совсем 
недавно весь советский 
народ праздновал столе-
тие вождя мирового про-
летариата - Владимира 
Ильича Ленина. В честь 
памятной даты строились 
грандиозные мемориалы, 
например, такие как в Улья-
новске и в Куйбышеве. В 
Самаре такие масштаб-
ные стройки после этого 
велись разве что перед 
чемпионатом мира по фут-
болу 2018 года. К юбилею 
проводились торжествен-
ные собрания и митинги. 
Передовики производства 
и общественники награ-
ждались специально отче-
каненной юбилейной ме-
далью. Отовсюду неслись 
духоподъёмные гимны: Ле-
нин всегда живой//Ленин 
всегда с тобой// В горе, в на-
дежде и в радости... Миро-
вой масштаб переживаемой 
даты вполне осознавался 
обществом и представля-
лось, что по-другому и не 
может быть.

Прошло 54 года. По 
историческим меркам - со-
всем небольшой срок. Но 
памятную дату 100-летия 
со дня кончины вождя ни 
народ, ни власть предер-
жащие праздновать особо 
не намереваются. Да и как 
тут праздновать? Совет-
ского Союза и советского 
народа уже нет, бывшие 
братские республики жи-
вут самостоятельно, сами 
по себе и не всегда мирно. 
Время от времени то там, 
то здесь на бывшей терри-
тории СССР вспыхивают 
вооружённые конфликты и 
даже гражданские войны. 
Где оно ленинское наслед-
ство? Мог ли кто-то в 1970 
году такое представить?

Парадоксально, но 
весьма печальные итоги 
«демократизации» и «осво-
бождения от тоталита-
ризма» в нашей стране 
ещё ярче подчеркивают 
всемирно-историческое 
значение фигуры Ленина 
как государственного и 
политического деятеля 
и достигнутые им и его 
соратниками результаты 
государственного строи-
тельства. Ленинцам уда-
лось, казалось бы, неве-
роятное. Захватив власть 
в разрушенной Мировой 
войной Российской Им-
перии, большевики во 
главе с Лениным сохра-
нили страну от раскола, 
отразили иностранную ин-
тервенцию, восстановили 
промышленность и сель-
ское хозяйство. Виртуозно 

маневрируя как на вну-
треннем, так и на внешнем 
контуре политики, напра-
вили Россию на траекто-
рию устойчивого разви-
тия. Владимир Ильич стал 
основателем небывалого 
подъема в истории страны. 
К его столетнему юби-
лею СССР превратился 
в сверхдержаву, достиг 
военно-стратегического 
паритета с блоком НАТО, 
возглавляемым США, по-
бедил Гитлера и первым 
послал человека в кос-
мос. Из нищей и полугра-
мотной Российской Импе-
рии Советский Союз стал 
страной с образованным 
населением, передовой 
культурой и наукой. Без 
согласия Кремля в мире 
не могло произойти ни од-
ного значимого события. 
Такой прыжок в мировые 
лидеры стал возможен 
благодаря революцион-
ному энтузиазму широких 
трудящихся масс, умело 
направлявшихся волей и 
идеями Ильича. Наиболее 
прозорливые участники 
событий ещё при живом 
Ленине верили в то, что 
светлое будущее вполне 
достижимо. Талантливым 
выражением социального 
оптимизма, а также одним 
из выдающихся произве-
дений искусства, посвя-
щённых вождю-юбиляру, 
стали стихи В.В.Маяков-
ского «Разговор с товари-
щем Лениным»: «Товарищ 
Ленин//я вам докладываю// 
не по службе// а по душе.//
Товарищ Ленин,// работа 
адовая// будет сделана// 
и делается уже». 

Да. Колоссальная ра-
бота была сделана. Но 
Маяковский видел и осоз-
навал опасные угрозы  
историческому развитию 
Советского Союза. Он пи-
сал, обращаясь стихами к  
Ленину о том, что «Мно-
гие без вас//отбились от 
рук.//Очень много раз-
ных мерзавцев//ходят по 
нашей земле// и вокруг».

У Советской власти 
было немало врагов. Пока 
был жив Сталин, ему уда-
валось отбившихся от рук 
или вразумить или нака-
зать. Вразумления про-
тивникам власти сильно 
не нравились, неприятие 
революционной справед-
ливости передалось де-
тям, внукам и даже прав-
нукам наказанных. Они до 
сих пор последними сло-
вами поносят Сталина, а 
заодно и Ленина. 

Впечатляет теорети-

ческое наследие Ленина. 
Во второй половине про-
шлого века тиражи его 
трудов занимали в мире 
второе место после Свя-
того писания. Обширные 
знания в отношении рос-
сийского общества, точ-
ный политический анализ, 
глубокое понимание за-
кономерностей социаль-
ного развития страны дали 
возможность разработки 
и осуществления рево-
люционного перехода от 
монархии к социализму. 
Следует отметить, что 
многие положения лени-
низма актуальны и в на-
стоящее время. Возьмем, 
хотя бы, труды весьма из-
вестного американского 
теоретика «цветных рево-
люций» Джина Шарпа. По 
сути, все его рекоменда-
ции не что иное, как повто-
рение наиболее значимых 
моментов из «Апрельских 
тезисов». Но америка-
нец на Ильича не ссыла-
ется, вроде бы все сам 
выдумал.

Особо хочется сказать 
о попытках некоторых оте-
чественных современных 
государственных деятелей 
подвергать критике те или 
иные ленинские политиче-
ские решения и называть 
их ошибками. Одной из тем 
для такого рода спекуля-
ций стало предложенное 
Владимиром Ильичем  в 
1922 году союзное устрой-
ство СССР. Сталин, как из-
вестно, был за унитарное 
государство. По мнению 
современных теоретиков, 
если бы Советский Союз 
был построен на унитар-

ных основах, то и в 1990 
году он бы не развалился.

По нашему мнению, 
это скорее пропагандист-
ский тезис, не имеющий 
связи с исторической на-
укой. Во-первых, история 
не знает сослагательного 
наклонения. И обоснованно 
судить о том, к чему могло 
привести то или иное ре-
шение сто лет назад, по 
меньшей мере, некоррек-
тно. Возможны лишь неко-
торые исторические анало-
гии. Политическая ситуация 
в России на тот момент 
была крайне сложной. Вряд 
ли она может быть понята 
и оценена современными 
исследователями в полной 
мере. Поэтому невозможно 
с современных позиций су-
дить о правильности или не-
правильности тех или иных 
шагов. Как известно, кри-
терием истины может слу-
жить историческая прак-
тика. А она подтвердила 
целесообразность созда-
ния самостоятельных рес-
публик, как, например, ещё 
существовавшей в начале 
20-х годов Дальневосточ-
ной республики. 

В 1922 году Советская 
власть была недостаточно 
сильной. Ещё не закончи-
лась польская кампания, 
показавшая ограничен-
ность наших возможностей. 
Можно ли было обеспечить 
эффективное управление 
унитарной страной без 
прочной вертикали вла-
сти? Большой вопрос. Да 
и отсталые окраины цар-
ской России, ставшие за-
тем союзными республи-
ками, жили своей, часто 
полуфеодальной, жизнью, 
существенно разнящейся 
с жизнью в столицах и 
крупных городах. Можно 
ли было управлять ими с 

помощью таких же уни-
тарных государственных 
законов и методов, как и 
развитыми регионами, а 
главное, хватило бы на 
это сил и ресурсов? Вряд 
ли современные умники 
имеют внятный ответ на 
такой вопрос. Дальней-
шие события в Средней 
Азии, связанные с ликви-
дацией басмачества, пока-
зали, что Ленин был прав. 

Еще одной историче-
ской аналогией может 
служить развитие Евросо-
юза. Не вполне обдуманно 
напринимав в свои ряды 
по конъюнктурным сооб-
ражениям разные по эко-
номическому и социаль-
ному развитию страны, 
на определённом этапе 
Евросоюз стал испыты-
вать критические труд-
ности, связанные с не-
возможностью для этих 
стран жить по тем же ев-
ропейским законам, под-
ходящим для Германии и 
Франции. И это в Европе, 
с её силой и развитием, 
что же там рассуждать о 
молодой Советской рес-
публике. Скорее всего, в 
последствии к мнению о 
целесообразности сохра-
нения союзного государ-
ства в процессе построе-
ния социализма в отдельно 
взятой стране склонился и 
Сталин. К моменту приня-
тия Конституции 1937 года, 
он обладал достаточным 
административным ресур-
сом для установления фе-
дерализма, но не сделал 

этого ни тогда, ни после 
войны. Вряд ли он что-то 
недопонимал или владел 
своеобразием текущего 
политического момента 
хуже, чем наши нынеш-
ние теоретики.

В качестве истори-
ческой закономерности 
можно указать на связь 
между успехами в раз-
витии Российского госу-
дарства и способности 
его вождей к теоретиче-
скому мышлению, вла-
дению историософией. 
Владеет — есть успех и 
прогресс. Не владеет — 
кризис и спад. Возможно, 
таким образом реализу-
ется идея Платона о том, 
что государством должны 
руководить философы. К 
сожалению, положитель-
ных примеров на Руси не-
много. И один из самых 
ярких — Владимир Ильич 
Ленин. Вспомним о гени-
альном образе нашего 
Богоспасаемого государ-
ства, воплощённом Н. Го-
голем в птице-тройке. «Не 
так ли и ты, Русь, что бой-
кая необгонимая тройка 
несешься?.., - писал Го-
голь, - Русь, куда ж не-
сешься ты? Дай ответ. Не 
дает ответа». А Ильич-то 
знал ответ на этот вопрос, 
и Иосиф Виссарионович 
ещё и рулил в нужную сто-
рону. Тройка по намечен-
ному ими пути прикатила 
в супердержавы. 

P.S. А еще В.И.Ленин – 
наш земляк-волжанин. Ро-
дился в Симбирске (Улья-
новск), жил в Казани и 
Самаре. В Самаре он и 
его семья прожили не-
сколько лет, здесь с ним 
связано множество памят-
ных мест. Можно по-раз-
ному относиться к Ле-
нину, но нельзя отрицать 
того, что это - фигура и 
личность мирового мас-
штаба. А свою историю 
нужно обязательно пом-
нить и знать.

С.В.МИРОНЕНКО, 
полковник в отставке,

кандидат исторических 
наук, член КПСС.

Мемориальный музей В.И. Ленина в г. Ульяновске

Мемориал имени В.И. Ленина в г. Куйбышеве (Самаре), 
ныне музей имени Алабина 

Медаль, выпущенная к 
100-летию со дня рожде-
ния В.И.Ленина

Владимир Ильич в моло-
дости

В.И. Ульянов (Ленин), 1870-1924
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ÊÓËÜÒ ÄÐÀÊÎÍÀ 

ÇÀ ÁËÀÃÎÄÅßÍÈÅ
Советкин Михаил Николаевич – помощник командира по 

работе с верующими военнослужащими 15 отдельной гвар-
дейской мотострелковой Александрийской бригады. 

В одном из номеров га-
зеты «Самарские чекисты» 
мы уже писали о боевом ба-
тюшке отце Михаиле. Вете-
ран боевых действий, про-
ходил срочную службу в 
составе Пограничных войск 
КГБ СССР в Афганистане. 
За его плечами также На-
горный Карабах, Сирия, а 
сейчас он участник СВО в 
составе Александрийской 
бригады.

В мирской жизни наш 
пограничник Михаил Со-
веткин - клирик Казанско-
го-Северного храма го-
рода Кинеля Кинельской 
епархии Самарской Ми-
трополии. 

Ещё совсем недавно, 23 
сентября прошлого года, 

священник Михаил Совет-
кин был удостоен медали 
«За веру и служение Оте-
честву» Министерства обо-
роны РФ. Награда была ему 
вручена 18 октября в Казани 

на сборах во-
енного духо-
венства Центрального во-
енного округа. А 29 января 
нового, 2024 года, нашему 
герою вручена очередная 
государственная награда. 
Указом Президента Рос-
сийской Федерации № 778 
от 13 октября 2023 года за 
вклад в сохранение и раз-
витие духовно-нравствен-
ных ценностей, активную 
миротворческую и благо-
творительную деятельность  
награжден Знаком отличия 
«За благодеяние».

С НАМИ БОГ! Победа 
будет за нами!

Александр БУЧНЕВ, 
г. Новокуйбышевск.

Село Бараши Житомирской области, где автор родился и провел свои школьные годы (1954-
1971), – поселение древнее. Его исторические корни уходят в древлянский период до-киевской 
Руси. В IХ-ХVII веках оно имело статус города, впервые упомянутого как Ушеск в Ипатьевской ле-
тописи под 1150 годом в контексте борьбы за киевский престол между русскими князьями Изяс-
лавом Мстиславичем и Юрием Долгоруким. В районе села до наших дней сохранилось немало 
памятников той и более ранней, доисторической эпохи. К ним принадлежит расположенное на 
возвышенности в двух километрах южнее села гранитное изваяние, по своей конфигурации на-
поминающее голову мифического ящера-дракона, в связи с чем оно автором было определено 
как «Голова дракона» (его изображение см. на фото и схеме). 

«Голова» является цен-
тральной фигурой состоя-
щего из шести гранитных 
монолитов (каждый из них 
достигает 30-50 и более 
тонн) рукотворного ком-
плекса, первоначально заду-
манного, скорее всего, как 
культовое сооружение. Ука-
занные монолиты лежат на 
поверхности земли (за ис-
ключением «Головы»), рас-
положены в одну 16-метро-
вую линию, на одинаковом 
расстоянии друг от друга: 
четыре (прямоугольной и 
пирамидальной формы) – 
слева от «Головы», один (яй-
цевидной формы) – справа 
от нее. Все валуны к ме-
сту постройки, как видно, 
были доставлены из других 
мест. «Голова дракона» со-
риентирована на восток в 
сторону долины речки Уж.

«Голова», несомненно, 
рукотворной работы, вы-
полнена из цельного гра-
нитного монолита с исполь-
зованием специальных 
технологий, секрет кото-
рых позже был безвоз-
вратно утерян. По форме 
напоминает голову яще-
ра-дракона (на это ука-
зывают профиль головы, 
очертания глаз, харак-
терные надглазные дуги 
и пасть), туловище кото-
рого под углом 25о уходит 
глубоко в землю. Состоит 
из двух сочетающихся бло-
ков: головной части (голо-
ва-туловище) и гранитной 
приставки прямоугольной 
формы (3х1,5х0,5 м), воз-
можно, выполнявшую роль 
мистического порога, сим-
волизирующего границу 
между земным и загроб-
ным мирами. На поверх-
ности нижней части пасти 
«Головы» находится углу-
бление в форме чаши (ее 
диаметр – 25 см, глубина – 
7 см) объемом около литра 
(вероятно для подношений 
– молока или крови). Го-
ловная часть и приставка 
к ней тщательно обрабо-
таны: их поверхности иде-
ально ровные, выдержаны 

соразмерность, геометри-
ческие формы и углы. 

Барашивские старо-
жилы, ссылаясь на воспо-
минания своих предков из 
XIX века, рассказывали, 
что этот объект в том ме-
сте находился «всегда». 
О реальном возрасте «Го-
ловы дракона» можно только 
предполагать, он может ис-
числяться тысячелетиями. 
Ее ваятель, скорее всего, 
был свидетелем подобных 
чудищ, и зрительно наблю-
дая за особенностями их 
формы и поведения, мог 
по памяти воплощать их 
образ в камне. Мифы об 
огромных ящерах-драко-
нах встречаются у разных 
народов. Священные тек-
сты отождествляют репти-
лий с первозданной силой 
земли или воды, изначаль-
ным Хаосом, вступающим в 
борьбу с Творцом, но в боль-
шей мере - с силами зла и 
темным миром. И у каждого 
народа подобные существа 
предстают в своем особом, 
уникальном обличии. В рус-
ской мифологии – это такой 
персонаж как бог Велес в 
образе дракона (лежащий 
вокруг центра мира и охра-
няющий его), пресловутый 
Змей Горыныч из детских 

сказок или дракон, копьем 
пораженный Георгием По-
бедоносцем, как символ по-
беды добра над злом, отме-
ченный на древнерусских и 
российских монетах, гербах 
Москвы, Российской импе-
рии и современной России. 

Побуждающими моти-
вами древних поселенцев 
к созданию таких изваяний 
как «Голова дракона», могли 
стать их философско-ре-

лигиозные воззрения, до-
пускавшие возможность 
через молебны и жертво-
приношения задабривать 
темные силы и выпраши-
вать у них земную и по-

смертную благодать. Это 
вполне согласуется и с 
эзотерическими воззрени-
ями древних цивилизаций, 
утверждавшими, что после 
смерти душе человека при 
ее переходе в мир мертвых 
на пороге перехода путь 
преграждают Драконы-чу-
дища порога для послед-
него суда за грехи и пороки 
земные (и для окончатель-
ного выбора между Светом 
и тьмою, раем и адом). У 
каждой души – свои дра-
коны порога. За время зем-
ной жизни каждая душа 
своими грехами-пороками 
порождает своих драконов 
(они являются отражением 
порочности души) и на по-
роге перехода встречает 
свое порождение. Непороч-
ную же душу на пороге пе-
рехода встречают ангелы 
небесные. Тайнами пере-
хода души в мир мертвых 
издревле ведали яснови-
дящие жрецы, как святые 
праведники, так и ведьмы, 
и колдуны. Поэтому осно-
ватели религий ориенти-
ровали людей на правед-
ный образ жизни еще в 
земных условиях. А греш-
ники, ведьмы и колдуны, 
зная результаты грехопа-
дения земной жизни, чтобы 
избежать последнего суда 
и ада, старались задобрить 
Драконов порога: в их честь 
создавали ритуальные ка-
пища, совершали жертво-
приношения и различные 
требы-подношения, чем 

одновременно манипули-
ровали сознанием подкон-
трольной общины.      

*   *   *
Данное сооружение, к 

сожалению, не стало объ-
ектом изучения местных 
историков-краеведов и 
воспринимается абориге-
нами на уровне некой «ди-
ковинки». Автор оказался 
единственным, кто обратил 
внимание и на своем диле-
тантском уровне попытался 
его исследовать и опреде-
лить историческую целесо-
образность. А ведь профес-
сионалы могли бы пролить 
свет и открыть доселе не-
известный культурно-исто-
рический пласт, наследни-
ками которого, скорее всего, 
стали колонизировавшие 
этот регион в II-VI веках н.э. 
раннеславянские племена, 
создавшие в IX веке объе-
диненное русское государ-
ство, в историографии с XIX 
века именуемое Киевской 
Русью. Тем не менее, дан-
ный объект, центральной 
фигурой которого является 
«Голова дракона», можно 
считать уникальным исто-
рическим памятником ме-
галитической эпохи, в свое 
время выполнявшим роль 
языческого капища, воз-
раст которого может ис-
числяться пятью и более 
тысячелетиями (общепри-
нятая датировка подобных 
объектов). 

Владимир КИРИЛЕНКО.

Группа гранитных валунов, в центре которой – изва-
яние «Голова дракона» (фронтальный вид)

«Голова дракона» (вид сбоку)         

«Голова дракона» (вид с сбоку и сверху)

«Голова дракона» Пасть «Головы дракона», 
в нижней ее части – жерт-
венная чаша.

P.S. Надеемся, что пройдет какое-то время и мы сможем направить 
этот материал в краеведческий музей города Житомира. Мы не торо-
пимся. Мы подождем. Победа будет за нами!

Редакция газеты «Самарские чекисты».
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«Права человека 
– это неотъемлемые 
гарантии, блага и 
возможности, ко-
торыми мы вправе 
пользоваться, суще-
ствуя в обществе. 
Они не дарованы че-
ловеку, а принадле-
жат ему уже в силу 
того, что он чело-
век. В этом их наи-
высшая ценность», 
- именно так выра-
зилась Ольга Дми-
триевна в начале 
встречи, а позже рас-
сказала учащимся о 
правозащите во всех 
деталях. Также были 
затронуты и фило-
софские темы: цен-
ность семьи, жизнен-
ные цели молодежи, 
права ветеранов, пенси-
онеров и другие. Я, как 
участник встречи, была 
заинтересована в том, 
что говорит Ольга Дми-
триевна, вспомнила, что 
в Российской Федерации 
Конституция носит обяза-
тельный характер, а Все-
общая декларация прав 
человека, принятая 10 де-
кабря 1948 года, – реко-
мендательный. В России 
все права человека за-
креплены в Конституции 
и защищены Конституци-
онными судами в обяза-
тельном порядке.

К концу конференции 
у учащихся школы была 
возможность задать во-
просы Ольге Дмитриевне, 
а также отдельно побе-
седовать с Уполномочен-
ным по правам человека. 

У 11-классников, ко-
торые сейчас сами заду-
мываются о будущей ка-
рьере, возникло много 
тем для обсуждения. Как 
стать правозащитником? 
Какие проекты по защите 
прав сейчас находятся в 
разработке? Куда необ-
ходимо обращаться, если 
твои права нарушили? 
Дети смогли получить на 
них ответы и сделать соб-
ственные выводы: 

- Помогает ли Вам 
опыт, который Вы при-
обрели на посту депу-
тата, в деятельности, 
которой занимаетесь 
сейчас?

 - Да, конечно. Работа 
в Государственной Думе 
дает большой опыт. Учит 
понимать и знать закон, 
использовать его в пользу 
человека, если его права 
были нарушены. Например, 
сразу после урока права в 
моем графике стоит прием 
граждан с главным судеб-
ным приставом по Самар-
ской области, и я уже знаю, 
какие законы нужно под-
нять, чтобы решить те во-
просы, с которыми обра-

тились к нам граждане. 
Рекомендую каждому по-
стараться изучить хотя бы 
основы законодательства, 
поверьте, вам это приго-
дится в жизни, а быть мо-
жет именно вы попадете 
в дальнейшем в Государ-
ственную Думу Федераль-
ного Собрания Российской 
Федерации – станете за-
конотворцем.

- Что бы Вы могли 
посоветовать 11-класс-
никам, которые сейчас 
задумываются о такой 
же карьере?

- Кроме как трудиться, 
быть амбициозными и не-
равнодушными – больше 
ничего посоветовать не 
могу. Я никогда не стре-
милась к такой карьере, 
просто всегда очень много 
работала.

- Сегодня упомянули 
о нарушенных правах 
детей и о том, как их 
защищают, а бывали 
ли в Вашей практике 
случаи, когда Вы защи-
щали права учителя?

- Таких случаев было 
очень много и касались 
они совершенно разных 
вопросов. Были коллек-
тивные и личные жалобы, 
например, по поводу зара-
ботной платы, предостав-
ления различных надбавок, 
нагрузки, которая ложится 
на плечи педагогов. И все 
эти вопросы, которые к 
нам поступали, мы рас-
сматривали совместно с 
Министерством образова-
ния, Правительством Са-
марской области для того, 
чтобы разрешить ту или 
иную конфликтную ситуа-
цию. Также не менее важ-
ные вопросы, которые к 
нам поступали - о состо-
янии учебных заведений, 
особенно сельских. В этом 
году мы побывали в шко-
лах Сызранского района, 
увидели очень серьезные 
нарушения и пришли к вы-
воду, что в таких условиях 

качественно обучать детей 
практически невозможно. 
Поэтому мы вышли с пред-
ложением к Губернатору 
Самарской области о при-
нятии поправок в бюджет 
и выделении этим школам 
средств на капитальный ре-
монт. Дмитрий Игоревич 
Азаров пошел дальше и 
принял целую программу 
по сельским школам. Ин-
дивидуальные вопросы у 
наших учителей бывают 
так же, как и у всех лю-
дей. Они разные.

- Как повы-
сить правовую 
культуру среди 
граждан России 
и школьников, в 
частности, чтобы 
все стремились 
не только к за-
щите прав, но 
и выполнению 
своих обязанно-
стей?

- Необходимо 
проводить больше 
встреч правоза-
щитников с мо-
лодежью, уроков 
права в школах. 
Поделюсь с вами: 
вчера у нас про-
шел конкурс сту-
денческих работ 
«Моя законода-
тельная инициа-

тива», участники подняли 
непростые темы: профи-
лактика насилия в семье, 
вопросы законодательного 
регулирования телеме-
дицины, защита прав по-
терпевших, обращение с 
домашними животными и 
другие. При Уполномочен-
ном действует Молодеж-
ный общественный совет, 
помогая ровесникам. Ра-
бота с молодыми людьми 
очень интересна и очень 
кропотлива, но, реали-
зуя такие мероприятия, 

мы вовлекаем вас в об-
щества организации за-
щиты прав, стимулируем 
на их изучение и стара-
емся всячески помочь. 
Знать сво и права очень 
важно, но без обязанно-
стей не будет прав.

- Правильно ли сде-
лали, что ввели морато-
рий на смертную казнь, 
заменив на пожизнен-
ное заключение? Без-
условно, это гуманно, 
но справедливо ли по 
отношению к жертве?

- Очень серьезный 
вопрос. Мораторий был 
объявлен не просто так. 
Много ошибок допуска-
ется в приговорах судов. 
Забирать жизнь человека, 
да еще и с ошибками го-
сударства, чревато со-
циальным взрывом. Я 
считаю, что все было 
совершенно правильно, 
когда смертную казнь за-
менили на пожизненное 
заключение.

- Что нужно делать, 
если права школьника 
нарушили? Куда обра-
щаться в первую оче-
редь?

- У нас есть Уполно-
моченный по правам ре-
бенка, который также в 
своей деятельности ру-
ководствуется Конститу-
цией Российской Федера-
ции. При необходимости 
мы в этом плане всегда 
взаимодействуем и на-
ходим пути решения! Те-
лефон нашей «горячей 
правозащитной линии» 
8(846)3372903. 

Школьники были очень 
благодарны Ольге Дми-
триевне за такой важ-
ный в жизни Урок права. 
Надеюсь, что подобные 
мероприятия будут про-
ходить как можно чаще.

       Анастасия 
ПОЛЕЖАЕВА, 

ученица 11 «Б» класса 
школы № 41 «Гармония».

СЛОВО - МОЛОДЫМ Одной из главных задач, стоящих се-
годня перед ветеранскими советами, явля-
ется помощь государству, образовательным 
организациям в воспитании у юного поко-
ления чувства патриотизма, гордости за 
свою страну. Наша газета также принимает 
в этом активное участие – через встречи ве-
теранов органов безопасности со школь-
никами и студентами, путем привлечения 
молодежи к различным мероприятиям 
гражданской и патриотической направлен-
ности.  На газетных страницах «Самарских 
чекистов» всегда найдется место для лите-
ратурных опытов ребят. Вот и в сегодняш-
нем номере мы предоставили слово двум 
школьникам. Анастасия Полежаева, один-
надцатиклассница самарской школы № 41 
«Гармония» поделилась впечатлениями от 
встречи с Уполномоченным по правам че-
ловека в Самарской области О. Гальцовой, 
взяла у нее интервью по важным для каж-
дого молодого человека вопросам. Ученица 
11 класса школы № 3 г. Похвистнево Веро-
ника Мальцева написала статью о своем 
героическом земляке, погибшем на полях 
специальной военной операции.

ÂÀÆÍÛÉ 
ÆÈÇÍÅÍÍÛÉ ÓÐÎÊ

День прав человека и День Конституции – даты в календаре, о которых многие из нас слы-
шали, но не все вникали в смысл, если только не сдают ЕГЭ по обществознанию – вот тогда 
все четко. Между тем, в этом году отмечается 75-летие Всеобщей декларации прав чело-
века и 30-летие Конституции Российской Федерации – об этом нам рассказала Ольга Дми-
триевна Гальцова, Уполномоченный по правам человека в Самарской области. Она провела 
в школе № 41 «Гармония» Всероссийский единый урок «Права человека». Масштабная обра-
зовательная акция проходит с 2017 года, за это время в ней приняли участие более 37 мил-
лионов школьников всей страны. 

Автор с Ольгой Дмитриевной Гальцовой 

Старшеклассники школы № 41 с Ольгой Дмитриевной Гальцовой и директором школы Сергеем Владими-
ровичем Пичкуровым
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ÏÀÌßÒÜ Î ÃÅÐÎÅ ÈÇ ÏÎÕÂÈÑÒÍÅÂÎ

Александр Вла-
димирович Ань-
чиков родился 
25 февраля 1990 
года в г. Похвист-
нево Самарской 
области в самой 
обычной семье. 
Его младшая се-
стра Анастасия 
рассказала, что 
жили они дружно, 
старший брат обе-
регал ее, никому 
не позволяя оби-
деть.  С детских 
лет Саша прояв-
лял себя «челове-
ком слова». Так, 
мечтая о мото-
цикле и понимая 
несбыточность 
своего желания, он 
пообещал родите-
лям, что в случае 
покупки «желез-
ного коня» обя-
зательно будет на 
нем катать сестру. Свое 
слово Александр сдержал 
и всегда помнил о нем.

Учился будущий ге-
рой в школе № 3 г. По-
хвистнево. Педагоги о 
нем вспоминают с те-
плотой, по словам учи-
теля русского языка и 
литературы Галины Пе-
тровны Чугуновой, Саша 
мог бы учиться лучше, но, 
порой, ленился. Зато был 
активным общественни-
ком, постоянно участво-
вал в жизни школы, был 
ведущим на различных 
школьных мероприятиях.

Мечтой Александра 
Аньчикова была работа в 
МЧС. Но поступить в Уни-
верситет по этой специ-
альности ему не удалось, 
и в 2008 году Саша, пере-
ехав в Тольятти, успешно 
сдал экзамены в Тольят-
тинский госуниверситет 
на специальность «Тех-
нологии машинострое-
ния». Инженерный курс 
совмещал с обучением 
на военной кафедре по 

специальности «Боевое 
применение соединений, 
воинских частей и под-
разделений наземной 
артиллерии» и работой 
в ресторане по ночам. 
От труда Саша никогда 
не бегал, старался сам 
себя материально обе-
спечить.

После окончания уни-
верситета вместе с дипло-
мом о высшем образова-
нии Александр получил 
военный билет и звание 
лейтенанта. 

Учеба на военной ка-
федре настолько понрави-
лась молодому офицеру, 
что он подписал контракт 
о прохождении военной 
службы в Вооруженных 
силах Российской Фе-
дерации, одновременно 
заочно обучаясь на фа-
культете «Юриспруден-
ция». Служить попал в 
Южный военный округ 
командиром миномет-
ной батареи мотострел-
кового батальона. на 
Северный Кавказ, в Че-

ченскую республику. Ро-
дители, узнав о том, что 
их сын находится в Че-
ченской республике, вна-
чале были обеспокоены, 
ведь прошло совсем не-
много времени с тех пор, 
как эта республика была 
«горячей точкой». 

В 2015 году Указом Пре-
зидента Российской Фе-
дерации Александр был 
награжден медалью Су-
ворова за мужество, от-
вагу и самоотверженность 
при исполнении воинского 
долга. По словам сестры, 
рассказами о своей службе 
брат ни с кем не делился. 
Возможно, в силу ее спе-
цифики.

Александр Владими-
рович очень любил вы-
бранное им дело, своим 
примером заразив дру-
зей, двое из которых, 
Данила Федоров и Вла-
димир Марфин, стали со-
трудниками правоохрани-
тельных органов местного 
отделения полиции г. По-
хвистнево.  Пример стар-
шего брата оказал вли-
яние и на сестру Настю, 
которая мечтала посту-
пить в Саратовскую го-
сударственную юридиче-
скую академию. Несмотря 
на то, что учиться нужно 
было на коммерческой 
основе, а материальное 
положение семьи на тот 
момент не позволяло 
этого, старший брат пол-
ностью взял на себя от-
ветственность за сестру, 
оплатив ее учебу. Как и в 
детстве, Александр сдер-
жал свое слово.

Когда началась специ-
альная военная операция, 
Аньчиков, на тот момент 
служивший недалеко от 
границы, в числе первых 
добровольно оказался 
среди защитников Дон-
басса. О том, что Саша 
на фронте, родители и 
жена долгое время не 
знали, он запретил се-
стре говорить об этом. 
Связь держал только с 
ней. В первые дни СВО 
на вопрос Анастасии, где 
он, брат ответил: «Все 
хорошо. Мы начинаем. 
Буду не на связи».

Первый после длитель-
ного перерыва звонок от 
Александра раздался в 
конце апреля 2022 года. 
К этому времени вся се-
мья уже знала, что Саша 
воюет. Догадываясь о 
переживаниях близких, 
Александр  в разговорах 
с ними шутил, заставлял 
верить в скорую победу. 

В те дни семье Ань-
чиковых пришлось пере-
жить моральное давление 
со стороны нацистской 
пропаганды Украины. 

В газете «Самарские чекисты» в рубрике «Ге-
рои спецоперации» публикуются материалы о 
российских воинах, принимающих участие в 
СВО. Есть среди них и статьи о наших земля-
ках: уроженце Хворостянского района Ренате 
Манкишеве, ценой своей жизни спасшем со-
служивцев, тольяттинце Виталии Красном, за 
мужество и героизм удостоенном звания Ге-
роя России. Я хочу рассказать о жителе г. По-
хвистнево Александре АНЬЧИКОВЕ, погибшем 
в ходе СВО в ноябре 2022 года.

На одном из вражеских 
сайтов о Саше и его со-
служивцах написали: «В 
291 гвардейском мото-
стрелковом полку 42-й 
мотострелковой диви-
зии 58-й общевойско-
вой армии Южного во-
енного округа, далее 
номер войсковой части, 
село Борзой Чеченской 
республики капитан Ань-
чиков А.В. (дата рожде-
ния) является военным 
преступником». И также 
об остальных его сослу-
живцах. Узнав об этой 
публикации, Александр 
только отшутился. Очень 
был позитивный человек.

В конце весны 2022 
года после ранения Алек-
сандру Аньчикову удалось 
съездить вместе с женой 
в санаторий, затем прие-
хать домой, пообщаться 
с родителями и сестрой, 
побыть в кругу близких.  
Несмотря на то, что полу-
ченный Сашей во время 
боя осколок врачи из-
влечь не смогли, восста-
новившись, капитан Ань-
чиков вернулся на фронт. 
Родным он сказал: «Буду 
жить с осколком, мне и 
так комфортно. Я его не 
чувствую. Не могу сидеть 
здесь, пока мои ребята на 
границе без меня страну 
защищают. Почему я, 
здоровый мужик, дол-
жен сидеть дома, зная, 
что мои пацаны там». И 
еще: «Трусом не был и 
не буду! Меня так вос-
питали». Даже находясь 
в отпуске, он поддержи-
вал связь со своими со-
служивцами, постоянно 
созванивался с ними, 
а ребята делились по-
следними событиями 
на фронте. Незадолго 
до отъезда Александра 
у Анастасии состоялся 
достаточно резкий разго-
вор с братом. Настя пы-

талась уговорить Сашу 
остаться, ведь из-за ра-
нения у него была такая 
возможность. Но брат 
был непреклонен. Гово-
рил о том, какие страш-
ные вещи творят нацио-
налисты на Украине, что 
не может по-другому: «Я 
воин! Я русский! У меня 
с ними счеты еще с 2014 
года остались!».

Последние сообщения 
от Александра Аньчикова 
пришли 11 ноября 2022 
года… А после этого на 
телефон Насти позвонил 
Сашин друг, Данила Фе-
доров, и сообщил о его 
смерти. Погиб гвардии 
майор Александр Ань-
чиков, начальник штаба 
мотострелкового бата-
льона, во время выпол-
нения боевой задачи от 

осколка, перерезавшего 
артерию.

13 ноября 2023 года 
традиционная школьная 
линейка в ГБОУ СОШ № 
3 г. Похвистнево была по-
священа памяти выпуск-
ника школы гвардии май-
ора Аньчикова Александра 
Владимировича, героиче-
ски погибшего в ходе вы-
полнения воинского долга 
в специальной военной 
операции на Украине.

Александр до послед-
ней минуты был верен во-
инской присяге и своему 
Отечеству. Мы чтим память 
о наших героях! «Никто не 
забыт, ничто не забыто!».

Вероника МАЛЬЦЕВА, 
ученица 11-го класса

ГБОУ СОШ № 3 
г. Похвистнево.

Александр – выпускник школы

Молодой лейтенант А.Аньчиков

Во время службы в Чеченской 
Республике Майор Аньчиков – защитник Отечества

P.S. Семья Аньчиковых выражает огромную благодарность всем 
тем, кто был с ними рядом в тяжелые  дни. Отдельное спасибо близ-
ким и друзьям, сослуживцам Александра: всему 291 гвардейскому 
мотострелковому полку 42 мотострелковой дивизии 58 общевойско-
вой армии Южного военного округа, а также Администрации город-
ского округа Похвистнево, Военному комиссариату города Похвист-
нево, Похвистневского, Клявлинского и Камышлинского районов 
Самарской области.

Любящий отец
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ÐÀÑÏÐÎÑÒÐÀÍßÅÒÑß ÁÅÑÏËÀÒÍÎ

Благодарим за материальную поддержку выпуска наших 
друзей-партнеров - Компанию ДМ-групп.

ÏÀÌßÒÈ ÍÀÐÎÄÍÎÃÎ ÀÐÒÈÑÒÀ ÑÑÑÐ

Ïàìÿòè ïîäïîëêîâíèêà 
Áûñòðîâà Â.Ô.

18.10.1950 - 08.12.2023

Ïàìÿòè ïîäïîëêîâíèêà 
Íåðåòèíà Â.Â.

Трагически в автоката-
строфе погиб ветеран кон-
трразведки подполковник 
в отставке Быстров Вла-
димир Федорович. В за-
пас он был уволен в 1997 
году. Его последняя долж-
ность – начальник секре-
тариата УФСБ РФ по При-
волжскому военному округу.

Любящий отец и дед, 
надежный товарищ и друг, 
отзывчивый, неравнодуш-
ный, доброжелательный и 
инициативный человек, он 
снискал уважение и авто-
ритет среди коллег, кото-
рые избрали В.Ф.Быстрова 
руководителем секции во-
енной контрразведки Со-
вета ветеранов УФСБ. Его 
любимым занятием вне ра-
боты была рыбалка, кото-
рой он уделял много вре-
мени. Фотографии с его 
трофеями часто печата-
лись в нашей газете. По-
следнее дело, в которое он 
вложил свои силы, - откры-
тие в ноябре 2023 года Му-

зея военной контрразведки 
в школе № 49 г. Самары. 
Там его помнят и скорбят 
вместе с нами. Прощай, 
наш дорогой друг! 

Выражаем глубокие 
соболезнования семье и 
близким Владимира Фе-
доровича Быстрова.

Коллеги, ветераны 
военной контрразведки,

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

29 декабря 
2023 года в воз-
расте 67 лет 
скоропостижно 
скончался наш 
товарищ и со-
служивец Вла-
димир Викто-
рович Неретин. 

Высшее об-
разование он 
получил в Куй-
б ы ш е в с к о м 
авиационном 
институте, по 
окончании ко-
торого работал 
в Центральном 
специализиро-
ванном конструк-
торском бюро. 

В  н а ч а л е 
восьмидесятых 
Владимир Викто-
рович был зачис-
лен на службу в областное 
Управление КГБ СССР, где 
прошел путь от рядового 
оперработника до началь-
ника отделения Службы 
контрразведывательного 
обеспечения стратегиче-
ских объектов. В последние 
годы перед увольнением в 
запас (2003), подполков-
ник Неретин В.В. зани-
мал должность замести-
теля начальника отдела 
кадров Управления ФСБ 
РФ по Самарской области.

До июля 2023 года, на 
протяжении почти 12 лет, 
Владимир Викторович ра-
ботал в Самарском акаде-
мическом театре оперы и 
балета. 

Мы все его помним че-
ловеком жизнерадостным, 
доброжелательным, об-
щительным и вниматель-
ным к окружающим. Об-
ладая творческой натурой,  
Владимир Викторович Не-
ретин стремился к реали-
зации своих разносторон-

них увлечений, которые мы 
всегда по достоинству от-
мечали и высоко ценили.  

Родственники поте-
ряли настоящую опору в 
семье - заботливого мужа, 
отца и дедушку. Друзья и 
сослуживцы Владимира 
Викторовича, которые 
все годы его жизни, на-
чиная со школьной ска-
мьи и учебы в институте, 
кончая работой в ЦСКБ 
и службой в Управлении 
КГБ-ФСБ были рядом с 
ним, тоже тяжело пере-
живают эту утрату. 

Выражаем глубокие со-
болезнования всем родным 
и близким Владимира Вик-
торовича Неретина. Свет-
лая память о нашем друге 
и коллеге сохранится в на-
ших сердцах.

Коллеги, товарищи, 
друзья,

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

ÃÅÐÎÈ ÍÅ ÓÌÈÐÀÞÒ

Ушел из жизни вели-
кий артист, наделенный 
многими удивительными 
качествами, которые по-
зволили ему блистать на 
телеэкранах и театраль-
ных подмостках. Творче-
ство Юрия Мефодьевича 
было неразрывно связано 
с Малым театром, кото-
рому он посвятил почти 
семьдесят лет – это це-

лая жизнь: яркая и насы-
щенная, жизнь, которая 
оставила свой неизгла-
димый след не только в 
отечественном театраль-
ном искусстве и кинема-
тографе, но и в сердце 
каждого жителя нашей 
страны. Десятки театраль-
ных работ в качестве ак-
тера и режиссера, бле-
стяще сыгранные роли 

во всенародно любимых 
фильмах «Дерсу Узала», 
«Обыкновенное чудо», 
«Летучая мышь», «ТАСС 
уполномочен заявить» и 
еще многие и многие вы-
дающиеся кинокартины, 
но особенно полюбив-
шаяся нам роль развед-
чика капитана Кольцова 
в «Адъютант его превос-
ходительства».

За выдающиеся успехи 
Юрий Мефодьевич был 
удостоен звания Героя 
Труда Российской Феде-
рации, являлся полным ка-
валером ордена «За за-
слуги перед Отечеством». 
Все мы ожидали новых 
работ и постановок, но 
его жизнь столь внезапно 
оборвалась.

Смерть человека всегда 
огромная утрата, а смерть 
человека, наделенного та-
лантом такого масштаба 
– национальная трагедия. 
Он навсегда останется в 
памяти как актер, внес-

ший бесценный вклад в 
развитие отечественной 
культуры и как человек 
фантастического трудо-
любия, интеллигентности, 
невероятной целеустрем-
лённости, высочайшей 
преданности выбранной 
профессии.

С.Е. НАРЫШКИН
11 января 2024 года

ДИРЕКТОР СВР РОССИИ С.Е. НАРЫШКИН ВЫРАЗИЛ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ЮРИЯ СОЛОМИНА

31  декабря 
2023 года, в ка-
нун годовщины 
гибели в Маке-
евке нашего мо-
билизованного 
пограничника, 
кавалера Ордена 
Мужества Евге-
ния Ёркина, по-
бывали на его 
родине в Сухой 
Вязовке Самар-
ской области.

В тёплой и дру-
жеской обстановке 
встретились с его 
мамой Татьяной, от-
цом Виктором, се-
строй Олей и род-
ственниками.

Посетили место 
захоронения Героя, 
возложили цветы, 
отдали дань ува-
жения.

Будем помнить 
всех, никого не за-
будем! Победа бу-
дет за нами!

Александр 
БУЧНЕВ,

г. Новокуйбышевск

В гостях у семьи Е.Ёркина

У могилы Героя

«Адъютант его превосходительства»«Адъютант его превосходительства»


